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C
ASI se dan la mano en el calenda-
rio dos hitos con el Hidrógeno 
Verde como protagonista: Anda-
lucía ha participado muy recien-

temente en la Cumbre del Clima 2023 en 
Dubái y pronto, a comienzos de febrero, 
Huelva será el escenario del I Congreso Na-
cional de H2. 

La crónica de la COP28 nos dejó los titu-
lares de las decisivas inversiones de Cep-
sa y C2X (Maersk) en Algeciras (Cádiz) y 
Huelva, encaminadas a una autonomía 
energética y a un liderazgo industrial de 
Andalucía inéditos. Y estas serán algunas 
de las claves que vertebren el Congreso 
Nacional de H2, con la Presidencia de Ho-
nor de S.M Felipe VI, y de cuyo Comité 
Técnico la Confederación de Empresarios 
de Andalucía (CEA) tiene el orgullo de ser 
parte. 

Como señalábamos días atrás en la Jor-
nada sobre Tecnologías Sostenibles orga-
nizada por Coxabengoa, el contexto euro-
peo nos favorece. Como telón de fondo pa-
ra el reposicionamiento internacional de 
nuestra Comunidad, el consenso genera-
lizado y el compromiso de la Unión Euro-
pea con la transición energética, en busca 
de una economía descarbonizada, neutra. 

Ese compromiso pasa por el desarrollo 
de las tres dimensiones de la Sostenibili-
dad; las tres, complementarias e impres-
cindibles en igual medida: la económica, 
la social y la medioambiental. 

Una vez más, la empresa andaluza será 
el motor del cambio y la palanca de la 
transformación social. En este caso, el 
vehículo para este “cambio de era” que en-
traña el hidrógeno verde. Un nuevo pelda-
ño en nuestro progreso como región, que 
pasa por ser tan sostenibles como compe-
titivos y productivos. 

Hoy sentimos el decidido impulso de Eu-
ropa a la Industria; su convicción por redu-
cir su dependencia energética, –qué duda 
cabe que empujada por la invasión de 
Ucrania y sus efectos–, y por ganar en au-
tonomía. Así, con esta atención creciente 
al sector de las energías renovables como 
garantía de eficiencia y de seguridad en el 
suministro, Andalucía se está asomando a 
una oportunidad sin precedentes. 

Nuestra tierra –que no es cualquiera por 
su ubicación, dimensión y potencial– tie-
ne grandes bazas en la transición energé-
tica. Sol, aire y fortaleza de nuestros puer-
tos, para empezar. La descarbonización ha 
comenzado ya, desde el momento en el 
que están comprometidos miles de millo-
nes de euros de inversión, con el Valle An-
daluz de Hidrógeno Verde como escenario 
principal. 

El gran reto ahora es que esta regenera-
ción energética se proyecte hacia otros 
sectores, también estratégicos. La Indus-
tria, la Construcción, la Movilidad y la Lo-
gística han de ser eslabones de una nueva 
cadena de valor andaluza, procurando 
que el H2 genere la mayor huella indus-
trial posible en la región. Esto implica, ob-

viamente, aunar el talento de los grandes 
proyectos tractores con el de las pymes; 
esa industria auxiliar que será imprescin-
dible en el proceso. 

Ahora bien, para los empresarios anda-
luces, que abrazamos con entusiasmo es-
te desafío, la burocracia sigue represen-
tando un verdadero quebradero de cabe-
za. Seré más explícito: la descarboniza-
ción de la economía andaluza y la apues-
ta por las renovables pasa por la ejecución 
de unos proyectos de inversión empresa-
rial que ya existen, que ya están mastica-
dos y planificados desde lo privado, y que 
se topan en demasiadas ocasiones con tra-
bas administrativas y reticencias, sobre to-
do en el ámbito local. 

Otro hándicap para nosotros es que, pa-
ra su óptimo desarrollo y viabilidad, estos 
proyectos deben tener garantizada su in-
tegración en las redes de transporte de 
energía. Y aquí tropezamos con las inver-
siones del Estado, que en Andalucía arras-
tran retrasos inasumibles. Esa deuda com-
promete seriamente nuestras oportunida-
des de futuro como región. Por eso, no nos 
cansaremos de insistir en la obviedad de 
que es esencial una ejecución rigurosa de 
las inversiones públicas planificadas. 

Un antídoto a todo ello es el Diálogo So-
cial y la colaboración público-privada. 
Perseverar en ella, así como en la articula-
ción de herramientas como la Unidad Ace-
leradora de Proyectos –ya canaliza varios 
proyectos ligados al H2 con una inversión 
de 1.800 millones y la generación de más 
de 6.000 empleos– será clave en los próxi-
mos tiempos. De hecho, la Alianza Anda-
luza por el Hidrógeno Verde, de la que 
CEA es parte junto a más de 150 empresas 
e instituciones, emana del Pacto Social y 
Económico por el Impulso de Andalucía 
suscrito en marzo por nuestra Confedera-
ción con la Junta y los sindicatos mayori-
tarios CCOO y UGT. 

Con esta Alianza, Andalucía está saltan-
do a una nueva liga de competición inter-
nacional. Y juntos estamos propiciando un 
clima institucional favorable, un “ecosis-
tema andaluz del hidrógeno” que sea imán 
para la inversión. Por eso, más allá del pro-
pio H2, es el futuro mismo de Andalucía el 
que estamos urdiendo con esta nueva red 
de cooperación.

NO ES EL HIDRÓGENO VERDE, ES ANDALUCÍA
LA TRIBUNA

JAVIER 
GONZÁLEZ  
DE LARA

5

Presidente de la 
Confederación de 
Empresarios de 
Andalucía (CEA)

ROSELL
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El Gobierno municipal del ‘popular’ 

José Luis Sanz enterró ayer la posible 

implantación de una tasa turística en 

la ciudad de Sevilla. Al menos, en lo 

que respecta a sus competencias po-

líticas: no le exigirá a la Junta de An-

dalucía que apruebe este gravamen a 

las pernoctaciones de visitantes. Se 

trataba de una propuesta que la iz-

quierda en bloque –PSOE y Podemos– 

llevó al pleno ordinario del Ayunta-

miento, y que rechazada con los votos 

en contra del Partido Popular y Vox.  

De este modo, la posición del equi-

po de Gobierno local se alinea con la 

Consejería de Turismo de la Junta de 

Andalucía, contraria a la implanta-

ción de esta tasa, aunque el delegado 

de Hacienda justificara que no vota-

rán a favor «hasta que estemos de 
acuerdo con el sector y sepamos a 

dónde irá ese dinero». A continua-

ción, los socialistas replicaron que 

«el anterior gobierno local ya alcan-

zó un principio de acuerdo con el sec-

tor en 2022, ya que las condiciones 

que exigían eran perfectamente ra-

zonables: que fuera un modelo con-

sensuado entre las partes y que la re-

caudación se destinara íntegramen-

te a la mejora de la competitividad 

del destino turístico de Sevilla». 

La implantación de esta tasa fue 

uno de los principales caballos de ba-

talla del anterior equipo de Gobierno, 

que necesita del acuerdo de la Junta 

de Andalucía para poder llevarlo a cabo 

como ocurre en otras regiones como 

Cataluña y Baleares. Los socialistas, 

partidarios de este gravamen desde 

sus años al frente del Ayuntamiento 

de Sevilla, siempre han mostrado sus 

sospechas sobre el influjo de los hote-

leros de la Costa del Sol en la posición 

antagonista del Gobierno autonómi-

co. El grupo municipal del PSOE insis-

tió ayer que con esta recaudación –

«extendida también a cruceristas y 

otra modalidades de visitas turísti-

cas»– se podría promocionar la ofer-

ta turística de la ciudad y se mejora-

ría la competitividad del sector, «re-

forzando los servicios públicos 

municipales e incrementando los re-

cursos para los barrios de transforma-

ción social». 

Recuperadores de casas 
Compases antes de este rechazo plena-

rio se abordó entre los grupos políticos 

la problemática sobre la proliferación 

de los apartamentos turísticos en la zona 

Centro de la capital hispalense, cuando 

se destapó un nuevo relato por parte del 

primer edil, José Luis Sanz, quien, pese 

a reiterar su visión de que en el Casco 

Antiguo «no caben más pisos turísti-

cos», reconoció que este tipo de estable-

cimientos «han traído riqueza a la ciu-

dad, pero no son los culpables de que 

Zaragoza esté a punto de adelantarnos».  

«Si no fuera por ellos, muchas manza-

nas y casas antiguas habrían desapare-

cido; por ello, insisto: los apartamentos 

turísticos no son los culpables de la pér-

dida de población y de que no supere-

mos los 700.000 habitantes». 

José Luis Sanz aprovechó esa inter-

vención para criticar «la parálisis ur-

banística» que según su opinión ha su-

frido Sevilla «durante los últimos diez 

años». El alcalde aventaja actualmen-

te al área metropolitana frente a la ca-

pital hispalense por sus «viviendas ba-

ratas y mejor calidad de vida». 

Sale adelante la compra 
de la Venta de los Gatos 
El Ayuntamiento está tramitando 
un expediente para adquirir la 
antigua Venta de los Gatos, vento-
rrillo enclavado entre los bloques 
de viviendas del barrio de Las 
Golondrinas en el que se inspiró 
una de las leyendas de Bécquer. 

Conexión del Paseo de la 
O con la calle Betis  
El pleno aprobó por unanimidad de 
los grupos el proyecto de remodela-
ción del Paseo de la O y su conexión 
con la calle Betis. Además, se le dio el 
visto bueno al catálogo de protec-
ción de las placas cerámicas de 
Olavide y las lápidas de Cervantes. 

No habrá multas por 
comprar a los manteros 
Todos los grupos rechazaron en la 
sesión del Pleno de ayer una 
propuesta planteada por el grupo 
municipal de VOX para que la 
Policía Local sancione a las perso-
nas que adquieran productos 
falsificados a los manteros. 

Obras para la mejora de 
las calles y asfaltado 
Se aprobó una modificación 
presupuestaria de 304.910 euros en 
la Gerencia de Urbanismo para 
«reforzar» las partidas ya previstas 
para mejoras o reasfaltados en vías 
como Murillo, Alcalde Manuel del 
Valle o Virgen de Luján.

ACUERDOS Y RECHAZOS DE LOS GRUPOS

Ayer se celebró el último pleno ordinario del 2023  // JUAN FLORES

El Pleno municipal 
rechaza la 
implantación de  
la tasa turística 

∑ Sanz cambia el relato 
sobre los apartamentos 
turísticos: «No son los 
culpables de la pérdida 
de población»
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Manuel Ruesga 

José Luis Sanz lo tiene claro. Se-
guirá revisando cualquier pro-
yecto que no encaje con su mode-
lo de ciudad. “El titular pone re-
cular. Este gobierno es el que ha 
revisado la licencia. A mí me lla-
mó mucho la atención que se per-
mitan 36 apartamentos turísticos 
junto a la Real Maestranza. Por 
eso se revisó esa licencia. Y cuan-
do se han pedido informes com-
plementarios, entre ellos jurídi-
cos, no toca otra que dar la licen-
cia. Pero la hemos revisado noso-
tros”, comentó el alcalde popular 
durante la sesión plenaria cele-

brada ayer al referirse a la noticia 
adelantada por Diario de Sevilla  
sobre la decisión final de la Ge-
rencia de Urbanismo para autori-
zar los polémicos 36 apartamen-
tos turísticos en los números 10 y 
11 del Paseo de Colón. 

Fue más allá: “Vamos a hacer 
muchas revisiones de este tipo. 
Usted (por el ex alcalde socialis-
ta Antonio Muñoz) no hacía nin-
guna y aparecían las residencias 
universitarias de dos en dos en la 
avenida de la Palmera. No ha re-
visado nada. Se le fue de las ma-
nos”. Por último, Sanz reiteró 
que no cabe un apartamento tu-
rístico más en el casco histórico. 

Sobre este asunto, la portavoz 
de la formación de Podemos Su-
sana Hornillo interpeló a Sanz a 
que use las “herramientas que 
tiene a su alcance para limitar el 
número de viviendas turísticas” 
en el centro de Sevilla. Al respec-
to, el alcalde comentó que “esta-
mos esperando, como hemos di-
cho ya muchas veces, el decreto 
de la Junta de Andalucía, que es-
tá a punto de salir para ver hasta 
dónde podemos regular y cómo 
podemos limitarlos. Tampoco se 
trata de criminalizar a los aparta-
mentos turísticos, también han 
traído cosas buenas a la ciudad”. 

Dio algunos detalles para de-
fender su postura: “Los aparta-
mentos turísticos, muchos per-
tenecen a empresas sevillanas o 
a sevillanos, es verdad que ge-
nera poco empleo, pero han tra-
ído riqueza a nuestra ciudad y 
han contribuido al crecimiento 

económico de la misma. Y si no 
hubiera sido por esa iniciativa 
privada, en el casco histórico 
habría muchísimas manzanas 
que habrían desaparecido, por-
que la administración no ha es-
tado en eso, por lo que sea”.  

El alcalde respondió así a las 
críticas de Podemos sobre el he-
cho de que la ciudad “no para de 
perder habitantes” y que “la 
proliferación de alojamientos 
turísticos en los últimos años ha 
sido un factor desencadenante 
en esta pérdida de población”. 
“Expulsan de sus viviendas a los 
vecinos de toda la vida y van 
contagiando a calles y barrios 
enteros como una epidemia”, 
añadió Hornillo. “Usted se com-
prometió en campaña a no con-
ceder ni una licencia de pisos 
turísticos más cuando llegara a 
ser alcalde pero es que desde 
que fue elegido la Gerencia de 

Urbanismo no para de conceder 
nuevas licencias”, sentenció. 

Urbanismo dará hoy su visto 
bueno a conceder licencia de par-
celación consistente en la agre-
gación de dos parcelas y permi-
sos de obras para la demolición 
total del edificio existente y para 
levantar uno nuevo formado por 
dos inmuebles. Para frenar estas 
autorizaciones, el delegado Juan 
de la Rosa argumentó que “tene-
mos que estudiar la viabilidad y 
legalidad de esta construcción, 
ya que la misma no se ajusta a 
priori al modelo de intervención 
en el casco histórico que defien-
de este equipo de gobierno sin 
perjuicio de que en su caso, aten-
diendo a la legalidad, tengan que 
resolverse como correspondan”. 

La Comisión Provincial de Pa-
trimonio Histórico aprobó el pa-
sado mayo la reforma el edificio 
del Paseo de Colón para su 
transformación en apartamen-
tos turísticos. El visto bueno lle-
gó al tercer intento, ya que has-
ta ahora este organismo depen-
diente de la Consejería de Cultu-
ra de la Junta de Andalucía ha-
bía puesto reparos por la negati-
va incidencia que esta reforma 
tenía en el edificio contiguo per-
teneciente a la Real Maestranza 
de Caballería. De hecho, la insti-
tución nobiliaria, como adelan-
tó este periódico, se había perso-
nado en el expediente para te-
ner conocimiento de los distin-
tos pasos que se daban. 

El proyecto de este nuevo edi-
ficio de apartamentos afecta a 
una parcela con una superficie 
de 1.090 metros cuadrados. La 
cuestión más controvertida es su 
afección a la finca colindante, la 
número 12, sede social de la Re-
al Maestranza de Caballería y la 
plaza de toros. Los promotores, 
conscientes de ello, habían plan-
teado un diseño de fachada con 
una imagen “unitaria y reconoci-
ble”, que guarde esa “composi-
ción sobria con una planta baja 
de gran altura y grandes huecos, 
y una planta alta funcional con 
cubierta de teja a dos aguas”.

El alcalde presume de la revisión 
del proyecto junto a la Maestranza

l Sanz argumenta que un informe jurídico 

obliga hoy a conceder una licencia para 

levantar un edificio con 36 pisos turísticos

Afea a Muñoz que “no 
revisara nada. Se le  
fue de las manos la 
avenida de la Palmera”

M. G. 

Estado actual de los edificios enclavados en los números 10 y 11 del Paseo de Colón.
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>= 2.030 y <=2.330

>= 2.330 y <=2.760

>= 2.760 y <=3.190

>= 3.190 y <=3.620

>= 3.620 y <=4.050

>= 4.050 y <=6.000

>6.000

Tramos de rendimientos netos

950,98

960,78

960,78

1.013,07

1.029,41

1.045,75

1.078,43

1.143,79

1.209,15

1.274,51

1.372,55

1.633,99

Base mínima

2023

Base mínima

2024

Incremento

de base

Cuota 2024

(31,1%)

Cuota 2023

(31,1%)

Incremento

cuota

1.032,76

1.043,41

1.043,41

1.100,19

1.117,94

1.135,68

1.171,17

1.242,16

1.313,14

1.384,12

1.490,59

1.774,51

323,26

326,59

326,59

344,36

349,91

355,47

366,58

388,79

411,01

433,23

466,55

555,42

296,70

299,76

299,76

316,07

321,17

326,27

336,47

356,86

377,25

397,64

428,23

509,80

26,55

26,82

26,82

28,28

28,74

29,20

30,11

31,93

33,76

35,58

38,32

45,62

81,78

82,63

82,63

87,12

88,53

89,93

92,74

98,37

103,99

109,61

118,04

140,52

ABC

GONZALO VELARDE / SUSANA ALCELAY  

MADRID 

El Gobierno no aplicará finalmente la 

subida automática de cotización a los 

trabajadores autónomos del 8,6% que 

se había incluido inicialmente en la or-

den ministerial que se hizo llegar en el 

día de ayer a las organizaciones repre-

sentantes del colectivo. Aunque el nue-

vo sistema de aportaciones en base a 

ingresos reales que entró en vigor en 

2023 elimina la posibilidad de la actua-

lización automática de la base de coti-

zación, la Seguridad Social transmitió 

en un primer momento en el día de ayer 

que aquellos trabajadores que tengan 

establecida la subida automática de la 

cuota experimentarían un alza del 8,6% 

a partir del mes de enero como produc-
to de la prórroga de los Presupuestos 

Generales del presente ejercicio en los 

que se incluyó esa subida.  

«Aquellos trabajadores que hubie-

ran solicitado la actualización auto-

mática de su base de cotización, su 

base de cotización a partir de 1 de ene-

ro de 2024 será la de 31 de diciembre 

de 2023 incrementada en un 8,6 por 

ciento, siempre que se encuentre en 

alguno de los tramos de las tablas del 

apartado 1, y cumpla lo establecido en 

el Real Decreto Ley 13/2022, de 26 de 

julio», señalaba el borrador de la or-

den al que ha tenido acceso ABC.  

Esta comunicación provocó en el 

día de ayer una fuerte reacción de par-

te de las asociaciones representantes 

de colectivo durante las primeras ho-

ras del día, aunque poco después des-

de el Gobierno se transmitió que esta 

subida fijada en la orden no era correc-

ta. De hecho, en virtud de la reforma 

del sistema de cotización, la actuali-

zación automática de las cuotas ya no 

está en vigor, tal y como se recoge en 

el artículo 43 bis del Reglamento Ge-

neral de Cotización, que quedó dero-

gado con la reforma del RETA, por lo 

que ya no es posible seleccionar esa 

actualización automática al darse de 

alta y cambiar de cuota.  

Sin embargo, tras la quejas de par-

te de las asociaciones empresariales 

como ATA y CEOE, que reclamaron una 

aclaración urgente al Ejecutivo sobre 

este punto –el propio presidente de la 

asociación de autónomos Lorenzo 

Amor confirmó en redes que se había 

atendido a la petición de aclaración–, 

la Seguridad Social aseguró que se so-

lucionará esta situación antes de fina-

lizar el año para no producirse tal in-

cremento de bases que hubiera aplica-

do una subida de la cuota mensual de 

hasta 45 euros al mes.  

«En ningún caso va a producirse esa 
subida», apuntan por su parte las fuen-

tes oficiales consultadas por ABC ex-

plicando que una actualización así se-

ría contraria al principio rector del 

nuevo sistema de cotización de los tra-

bajadores autónomos, que persigue la 

adaptación de la base de cotización 

provisional del trabajador a su previ-

sión de rendimientos, mantener dicha 

actualización automática de la base. 

No en vano la estrechez de los pla-

zos podría provocar que al orden mi-

nisterial se haga pública con la reva-

lorización de la cuota un 8,6% para ser 

modificada a través de otros cauces 

legislativos antes del 31 de diciembre. 

Por lo tanto, la subida que estaba 

inicialmente prevista aplicar a aque-

llos trabajadores por cuenta propia 

que históricamente han tenido acti-

vada la subida automática no se pro-

ducirá en ningún caso pese a aparecer 

en ese documento provisional. 

Cambio de modelo 
Con el nuevo sistema de cotizaciones, 

estas actualizaciones carecen de sen-

tido técnico ya que el modelo es coti-

zar en base a ingresos reales. Cabe re-

cordar que el Gobierno establece en 

las cuentas anuales del Estado el ni-

vel de actualización de las bases de los 

trabajadores por cuenta propia y sue-

le estar referenciada al avance del sa-

lario mínimo y del IPC, en lo que el Eje-

cutivo impuso un 8,6% de incremento 

de la base mínima para 2023. Sin em-

bargo, la subida de la base mínima ge-

neral para el próximo año está aún en 
el aire a la espera de que se sustancia 

algún acuerdo en la mesa de diálogo 

social para la negociación del SMI que 

el gabinete dirigido por la vicepresi-

denta y ministra de Trabajo, Yolanda 

Díaz, echó a andar hace dos semanas.  

Si bien, ante la prórroga, con el alza 

del 8,6% que no llegará a producirse 

–que más que duplicaría la subida de 

la base mínima general prevista en el 

4%–, se podría haber llegado a la cir-

cunstancia en la que a un autónomo 

que hubiera soportado la subida, pero 

el tramo de cotización resultante no 

fuera el correspondiente con sus ren-

dimientos netos, la Seguridad Social 

le hubiera tenido que devolver todo el 

exceso de cotización en el proceso de  

regularización de cuotas que se lleva-

rá a cabo cada ejercicio. 

La Seguridad Social no prorrogará el 
alza del 8,6% de cuota de autónomos

∑ El Gobierno aprobará 
una orden ministerial 
que elimina la subida 
inicialmente prevista

La reforma del RETA 
eliminó la posibilidad  
de elegir el incremento 
automático anual de  
la base de cotizaciónD
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S. E SEVILLA  

La Consejería de Universidad, Inves-

tigación e Innovación de la Junta de 

Andalucía dará una subvención de 

seis millones de euros a la Universi-

dad de Sevilla para la puesta en mar-

cha del Centro de Innovación en Vehí-

culos Aéreos No Tripulados y Movi-

lidad Aérea Urbana (CUAM, por sus 

siglas en inglés; Center for Innova-

tion in the Unmanned Aerial Vehi-

cles and Urban Air Mobility). La crea-

ción de este centro se enmarca den-
tro del proyecto ‘Vehículos aéreos 

más seguros’. En la financiación de 

esta subvención participa la Unión 

Europea, a través del Fondo Europeo 

de Desarrollo Regional Feder en un 

85%, mediante el Programa Feder An-

dalucía 2021-2027. 

Las nuevas instalaciones se asen-

tarán en una nave de 1.500 metros 

cuadrados del Parque Tecnológico 

Aeroespacial de Andalucía (Aerópo-

lis). En su interior se habilitarán dis-

tintos laboratorios, tales como un 

banco de motores eléctrico y Mode-

lado, un laboratorio de estructuras 

sensorizadas para Movilidad Aérea 

Urbana (UAM), un laboratorio MRO 

para Air Mobility, un laboratorio de 

ensamblaje digital y digital twin para 

UAM, un laboratorio de recubrimien-

tos y nanoestructuras para UAM o 

un laboratorio de sistemas de Pro-

pulsión Limpios. 

Operaciones de vuelo 
En una segunda fase, el proyecto se 

complementará con una sede de ope-

raciones de vuelo y formación, que 

se asentará en los terrenos del Acuar-

telamiento Aéreo de Tablada y reque-

rirá una financiación aproximada de 

9 millones de euros. Será un hangar 

industrial diáfano de 6.000 m2 cons-

truidos en el que se instalará un ‘ver-

tipuerto’ con dos zonas de despegue 

y aterrizaje, con automatización de 
transporte de cargas y recarga de ba-

terías. La tercera fase del proyecto, 

con un presupuesto de 5 millones de 

euros, se centrará en la adquisición 

de aeronaves no tripuladas y otro 

equipamiento, así como el desarro-

llo técnico del proyecto 

Según la Universidad de Sevilla, 

uno de los puntos valorados para con-

ceder la financiación necesario a este 

proyecto es la posición de liderazgo 

que ocupa la Universidad de Sevilla 

en esta materia, debido tanto a sus 

titulaciones en Ingeniería Aeroespa-

cial y Máster en Ingeniería Aeronáu-

tica como a la existencia del labora-

torio de Robótica GRVC con lideraz-

go académico internacional en 

Vehículos Aéreos No Tripulados y 

Robótica Aérea.

El Gobierno 
andaluz financiará 
con 6 millones un 
centro de drones 
en Aerópolis

UNIVERSIDAD DE SEVILLA
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R. S. 

Sigue la polémica sobre el espacio 
destinado a la provincia de Sevilla 
en Fitur 2024. El nuevo capítulo se 
abre con el consenso entre la Dipu-
tación Provincial, la Confedera-
ción de Empresarios de Sevilla y 
los sindicatos UGT y CCOO a la ho-
ra de emplazar a la Junta de Anda-
lucía para que reconsidere su pro-
puesta de reparto en el pabellón 
de Andalucía, durante la próxima 
edición de Fitur en enero. 

Esa es la principal conclusión a 
la que han llegado de manera 
conjunta tras una reunión en la 
que han estado presentes Javier 
Fernández; el secretario general 
de la CES, David Alva; y los secre-
tarios provinciales de CCOO y 
UGT, Carlos Aristu y Juan Bautis-
ta Ginés, respectivamente. El pre-
sidente de la Diputación, Javier 

Fernández, manifestó que “cada 
uno va a trabajar en sus ámbitos y, 
en esa línea, le he pedido al vice-
presidente de Prodetur que solici-
te una reunión con el consejero de 
Turismo para retomar este tema. 
Estoy dispuesto a ver al consejero 
donde y cuando me diga y expli-
carle por qué estamos en esta pos-
tura, para ver si es posible que re-
consideren la suya”. 

Fernández quiso dejar claro que 
“desde los pueblos de la provincia 
de Sevilla no estamos en contra de 
la promoción de las otras siete pro-
vincias. Al contrario, toda la pro-
moción que venga para Andalucía, 
a nosotros nos parece bien. No es 
una batalla que Sevilla quiera dar 
con ningún otro territorio. A noso-
tros ninguna provincia nos ha qui-
tado el espacio. En lo que no esta-
mos de acuerdo es con el modelo de 
reparto de espacios que hace la 
Junta, que no le da a nuestro terri-
torio el sitio que debería tener den-
tro del contexto andaluz. Y se lo 
quiero explicar al consejero en per-
sona”. Desde su punto de vista, “el 
turismo de visita y monumento no 
es el modelo de futuro a día de hoy, 
sino que hace falta un turismo com-
plementario, donde la gente tenga 
una oferta dinámica, natural, de 
ocio y de actividades al aire libre 

que complementen a lo primero”. 
El presidente de la institución pro-
vincial espera que lo reciba el con-
sejero, Arturo Bernal “porque lo 
que estamos pidiendo es lógico y 
bueno para alcaldes, alcaldesas, 
empresarios, trabajadores, asocia-
ciones turísticas o mancomunida-
des. Es algo que considero justo”. 

Por su parte, el representante 
de los empresarios, David Alva, 

apeló al consenso, “porque cuan-
do hay un cambio de modelo tan 
importante como el que se ha 
efectuado para este Fitur, es nece-
sario que todas las partes hagan 
un esfuerzo para que todos que-
den al menos más contentos de lo 
que ahora están. La provincia de 
Sevilla se siente perjudicada y lla-
mamos a la responsabilidad de 
las administraciones. Estamos a 
tiempo para que haya un consen-
so muy importante, medido y he-
cho con tiempo, para mejorar un 
reparto que parece no ser lo sufi-
cientemente equitativo”. 

Carlos Aristu, por CCOO, seña-
ló que hasta la última edición “Fi-
tur era un espacio de consenso en 
años anteriores, donde todas las 

provincias, de forma solidaria, 
compartían la oportunidad de 
presentar sus territorios y su 
oferta de una manera consensua-
da. Pero ahora, la ruptura del 
modelo por parte de la Junta, sin 
haber negociado con nadie, ofre-
ce la lectura de que la Junta ve el 
turismo solo como tumbona, pla-
ya y gran hotel, donde provincias 
como Sevilla se ven discrimina-
das con este nuevo modelo. Pero 
desde CCOO, atendiendo a la 
perspectiva de los pequeños ne-
gocios hoteleros y hosteleros, re-
partidos por la geografía provin-
cial, estamos preocupados por-
que esa oferta turística no va a ser 
presentada en igualdad de condi-
ciones con otras provincias”.

La Diputación  
pide que la Junta 
reconsidere el 
espacio en Fitur 
l Javier Fernández 

ha solicitado una 

reunión con el  

consejero de Turismo,  

Arturo Bernal

M. G. 

Javier Fernández, tras el encuentro mantenido con la CES y los sindicatos.

Fernández insiste en 
que no está de acuerdo 
con el modelo de 
reparto de espacios
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ABC SEVILLA  

El presidente de la Diputación de Se-

villa, Javier Fernández, volvió a arre-

meter ayer contra la distribución del 

espacio que ha hecho la Junta en el ex-

positor de Andalucía en Fitur, recal-

cando que la provincia sevillana ten-

drá menos sitio que otros años. El res-

ponsable de la institución pidió a la 

Consejería de Turismo que reconsi-

dere este reparto y avanzó que los di-

rectivos de Prodetur, que es el ente de 

gestión turística de la Diputación, han 

pedido una reunión con el consejero 

Arturo Bernal para abordar el asun-

to. Así lo manifestó en la rueda de 

prensa en la que presentó la progra-

mación que llevará a Fitur. Durante 

su intervención insistió en cerrar ese 

encuentro para acercar posturas.  

Por su parte, el representante de 

los empresarios, David Alva, apeló al 

consenso entre administraciones, 

«porque cuando hay un cambio de 

modelo tan importante como el que 

se ha efectuado para este Fitur, es ne-

cesario que todas las partes hagan un 

esfuerzo para que todos queden al 

menos más contentos de lo que aho-

ra están». «La provincia de Sevilla se 

siente perjudicada y llamamos a la 

responsabilidad de las administra-

ciones. Estamos a tiempo para que 

haya un consenso muy importante, 

medido y hecho con tiempo, para me-

jorar un reparto que parece no ser lo 

suficientemente equitativo», dijo Alva. 

A este respecto, el consejero de Tu-

rismo dijo que el espacio es el mismo, 

evitando retomar la polémica que ge-

neró al afirmar hace varias semanas 

que «a Fitur se viene a trabajar y no 

de fiesta». 

La Diputación acusa a la Junta 
de arrinconar a Sevilla en Fitur

POLÉMICA
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M. J. P. 

SEVILLA 

La empresa sevillana de ingeniería In-

genostrum, fundada en 2009 por San-

tiago Rodríguez Agúndez, ha dado en-

trada en su capital al fondo francés An-

dera Partners para captar 25 millones 
de euros con el fin de acelerar su creci-

miento, financiar la construcción de su 

cartera de proyectos fotovoltaicos y se-

guir ampliando su cartera de centros 

de datos y proyectos ‘power to X’ (hi-

drógeno, metanol y amoniaco verde, 

entre otros), según anunció ayer la com-

pañía. Tras esta ronda de financiación 

Santiago Rodríguez Agúndez, director 

de la compañía, seguirá teniendo la ma-

yoría del capital a través de la sociedad 

Guayepo. 

Ingenostrum es una compañía pro-

motora de proyectos de energías reno-

vables con sede social en Sevilla y con 

presencia en Madrid, donde tiene sus 

oficinas corporativas . En los últimos 

diez años, la compañía ha puesto en 

marcha más de 10 GW de proyectos so-

lares como codesarrollador para terce-

ros en España, Latinoamérica, EE.UU. 

y Asia. 

Con un equipo de más de 60 perso-

nas, la compañía es experta en el desa-

rrollo de proyectos de energía renova-

ble, almacenamiento en baterías, cen-

tros de datos y nuevos vectores 

energéticos como el hidrógeno verde, 

el e-metanol o el e-amoniaco. En 2022, 

la compañía facturó 10 millones de eu-

ros, el doble que en 2021, y ganó 2,2 mi-

llones de euros, según las cuentas de-

positadas en el Registro Mercantil de 

Sevilla. 

Esta transacción ha estado respal-

dada por Accuracy y 2Birds (Andera), 
así como por Montero Aramburu y Bas-

gen (Santiago Agúndez Rodríguez). Am-

bas partes han llegado a un acuerdo y 

ya han identificado sinergias y oportu-

nidades para el futuro próximo. La tran-

sacción ha sido posible gracias a una 

profunda revisión de cada vertical del 

‘pipeline’, y en particular con la ayuda 

de Greensolver para proyectos solares 

fotovoltaicos; Colliers y Quark para pro-

yectos de data center y Strategy& (PWC) 

para proyectos ‘power to X’. 

Para Santiago Agúndez Rodríguez, 

consejero delegado de Ingenostrum, 

Andera es «el socio ideal para desarro-

llar el negocio de Ingenostrum en sus 

nuevos verticales. Ingenostrum se be-

neficiará de la experiencia de Andera 

Infra en Francia en los nuevos vertica-

les desarrollados por Ingenostrum, in-

cluido el hidrógeno. En el proceso de 

transacción, hemos aprendido a traba-

jar juntos y ahora estamos seguros de 

que la asociación contribuirá al éxito 

de Ingenostrum». 

Por su parte, Guy Auger, socio de An-

dera Smart Infra, declaró ayer que «in-

vertir en Ingenostrum es una gran opor-

tunidad para Andera Smart Infra de 

ampliar su cartera a la Península Ibé-

rica, y cubrir temas clave para nuestra 

tesis de inversión: energías renovables, 

‘power to X ‘y centros de datos verdes. 

Trabajando con Santiago y su equipo, 

hemos quedado impresionados por la 

calidad del equipo y de sus proyectos. 

Estamos deseando dar nuevos pasos 

juntos». 

A juicio de Ingenostrum, «España es 

un país líder en energías renovables 

dentro de Europa. Se espera que la ener-

gía solar española alcance aproxima-

damente 77 GW de capacidad instala-

da en 2030, más de 2 veces el nivel ac-

tual. España también está 

experimentando un crecimiento expo-

nencial de su mercado de data center 

debido a la sobrecarga de los centros 

FLAP-D. El mercado español de cen-

tros de datos podría alcanzar los 600 

MW IT en 4 años. Tanto la ubicación 

estratégica, cerca de cables submari-

nos, como su acceso a electricidad re-

novable, hacen de nuestro país un lu-

gar clave para el desarrollo de estas in-

fraestructuras de manera sostenible». 

Además, la firma sevillana destacó 

tras la firma del acuerdo que «gracias 

al bajo LCOE (Leverage Cost of Energy) 

de la energía renovable, el mercado 

Power to X también se está desarro-

llando rápidamente en España, con es-

pecial atención al H2 y al amoniaco. 

Enagas prevé que en 2030 España po-
dría producir entre 2 y 3 Mt anuales de 

hidrógeno renovable».  

Trayectoria 
Creada hace más de 20 años, Andera 

Partners es uno de los principales in-

versores en empresas privadas en 

Francia y a escala internacional. Sus 

equipos gestionan más de 4.000 mi-

llones de euros en inversiones en cien-

cias de la salud (Andera Life Scien-

ces), capital de crecimiento y buyout 

(Andera MidCap, Andera Expan-

sion/Croissance, Andera Co-Invest), 

transacciones sin sponsor (Andera 

Acto) y transición energética (Ande-

ra Infra).  Andera Partners trabaja con 

empresas y sus gestores para apoyar-

les en la consecución de un crecimien-

to sólido y sostenible.

El fondo francés Andera Partners 
entra en la sevillana Ingenostrum

∑ La empresa cierra una 
ronda de financiación 
de 25 millones para 
acelerar su 
crecimiento

Ingenostrum ha completado 
la ronda de financiación Serie 
B de 25 millones de euros, 
suscrita por Andera Partners 
a través de su fondo Andera 
Smart Infra 1, un fondo que 
invierte junto a emprendedo-
res del sector de la transición 
energética para permitirles 
transformar sus empresas. 
Esta es la primera inversión 
fuera de Francia para Andera 
Smart Infra 1. Este paso se ha 
visto favorecido por el gran 
potencial del mercado 
español en las áreas de 
negocio desarrolladas por 
Ingenostrum, según Andera. 

La primera inversión 
de Andera Partners 
fuera de Francia

Santiago Rodríguez Agúndez y Guy Auger  // ABC
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Marc Murtra  
Presidente de Indra 

El presidente ha confiado la joya de 
la corona, Indra, a este directivo de 
la órbita del PSC y de su total 
confianza. Cuenta en su consejo 
con el exministro con Zapatero 
Miguel Sebastián y el exdiputado 
socialista Juan Moscoso del Prado.

José Blanco 
Consejero independiente Enagás 

El que fuera ministro de Zapatero 
tiene un puesto en el consejo de 
Enagás y dirige la consultora 
Acento, que hasta hace unos meses 
tenía en nómina a Antonio Hernan-
do, director adjunto del gabinete 
de Presidencia del Gobierno.

José Montilla 
Consejero independiente Enagás 

Este cordobés fue presidente de la 
Generalitat, ministro de Industria 
con Zapatero y diputado. Entró en 
el consejo de Enagás en mayo de 
2020 y el año pasado ingresó 
166.000 euros, más del doble de lo 
que cobra un ministro actual.  

Pedro Duque 
Presidente de Hispasat 

Exministro de Ciencia con Pedro 
Sánchez hasta 2021 ocupa el puesto 
de Jordi Hereu, nombrado reciente-
mente ministro de Industria y 
Turismo. Hereu, destacado militan-
te del PSC, fue alcalde de Barcelona 
entre 2006 y 2011. 

BRUNO PÉREZ / JAVIER GONZÁLEZ 
MADRID 

E
l penúltimo movimiento ha 

sido el de Pedro Duque. Esta 

semana se conocía que el exas-

tronauta y exministro de Cien-

cia y Tecnología del primer Gobierno 

de Pedro Sánchez presidirá Hispasat, 

el operador estatal de comunicacio-

nes por satélite propiedad de Redeia 
(antigua Red Eléctrica), que está en el 

punto de mira de Indra por su poten-

cial estratégico en el futuro desplie-

gue de la crítica infraestructura nacio-

nal de comunicaciones y ciberseguri-

dad. Sustituye en el cargo a Jordi 
Hereu, exalcalde de Barcelona y nue-

vo ministro de Industria. También tras-

cendió ayer que de la mano del exmi-

nistro entrará en el consejo de admi-

nistración de la compañía Therese 
Jamaa, una profesional de larga tra-

yectoria en el sector de las comunica-

ciones, exvicepresidenta de Huawei y 

actual pareja del ministro de Asuntos 

Exteriores, José Manuel Albares, hom-

bre de la total confianza de Pedro Sán-

chez. 

El presidente del Gobierno no ha te-

nido reparo alguno en sembrar de afi-

nes la dirección de las principales em-

presas públicas y los consejos de ad-

ministración de las cotizadas y gran-

des empresas en las que el Estado tie-

ne algún tipo de participación. 

Exministros socialistas, personali-

dades destacadas del PSC o exrespon-

sables de gobiernos autonómicos de-

salojados del poder han encontrado 

acomodo en la red de empresas con-

troladas o influidas por el Estado du-
rante esta etapa, en un ‘modus ope-

randi’ que ha despertado suspicacias 

en los últimos años y que supone un 

inquietante augurio de lo que puede 

suceder en Telefónica si la SEPI se con-

vierte en su primer accionista, como 

plantea el Gobierno con su plan de to-

mar hasta el 10% de su accionariado. 

La ‘cantera’ socialista 
 «Una cosa es entrar con una partici-

pación importante en una empresa es-

tratégica y otra muy diferente entrar 

en el proceso de toma de decisiones», 

advertían esta semana desde el Con-

sejo General de Economistas de Espa-

ña, en relación a las posibles contra-

indicaciones de la presencia del Esta-

do en grandes empresas cotizadas. 

El asunto no ha supuesto una ba-

rrera para el Gobierno. Sánchez no ha 

logrado situar a afines en cotizadas 

del Ibex, con las que ha mantenido una 

relación más bien tensa, pero ha ex-

primido todas las posibilidades en las 

que el Estado tiene influencia o una 

participación mayoritaria. 

La lista es larga y los nombres muy 

reconocibles. El caso más llamativo, 

por ruidoso, ha sido el de Indra, la nue-

va joya de la corona del tejido empre-

sarial controlado por el Estado, a la que 

se quiere convertir en el gran campeón 

nacional de la industria de la defensa 

en pleno auge de la inversión militar a 

nivel global. El Gobierno hizo lo posi-

ble por desalojar por la vía rápida a Fer-

nando Abril-Martorell, el presidente 

nombrado por Mariano Rajoy, y poner 

al frente de la compañía a Marc Mur-
tra, un afín próximo al PSC, en 2021. 

Las urgencias de Murtra por activar 

los planes de La Moncloa para Indra, 

apoyados por Amber Capital, a su vez 

accionista mayoritario del Grupo Prisa, 

dinamitaron el consejo de administra-

ción de la que salieron en aluvión sie-

te consejeros. En la posterior recons-

trucción del Consejo entró el exdipu-

tado socialista Juan Moscoso del Prado 
y antes ya habría entrado en el princi-

pal órgano de gobierno de la compa-

ñía el exministro de Industria Miguel 
Sebastián, al que en su día le tocó li-

diar con la venta de Endesa a la italia-

na Enel en la era Zapatero.  

Sánchez también tiró de cantera 

cuando de lo que se trató fue de contro-

lar el rescate de una de las grandes em-

presas industriales del país, la asturia-

na Duro Felguera. En el proceso aterri-

zaron en el consejo el exministro de 
Trabajo de Zapatero Valeriano Gómez, 

y otro exministro Jordi Sevilla, que me-

ses antes había salido de la antigua Red 

Eléctrica. La Moncloa ha maniobrado 

lo que ha podido en banca. Calviño si-

tuó a la exdiputada socialista y ex alto 

cargo de Industria Teresa Santero en 

Caixabank; y la Sareb tiró de un excar-

go municipal del PSC Pau Pérez de Acha 

para sus planes de vivienda social. 

Control de las energéticas 
El sector energético ha sido una de las 

prioridades estratégicas del Gobierno 

y también el lugar donde aterrizan nu-

merosos políticos. El caso más signi-

ficativo es el de Enagás, el gestor del 

sistema gasista. En mayo de 2020 en-

traron en su consejo los exministros 

socialistas José Blanco y José Monti-

Sánchez ata el control  
de empresas estratégicas 
colocando a afines

∑ El aterrizaje en Hispasat del exministro 
Pedro Duque redunda en la estrategia 
de La Moncloa de colonizar consejos de 
administración y empresas públicas 

El presidente ha colocado a 
exministros, personalidades 
de la órbita del PSC y altos 
cargos salientes de regiones 
perdidas por el PSOE

Jordi Hereu, expresidente de Hispasat, 

ahora ministro de Industria  // EP
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Beatriz Corredor  
Presidenta de Redeia 

La exministra de Vivienda con 
Zapatero fue elegida presidenta del 
grupo REE (ahora Redeia) en 
febrero de 2020, un mes después de 
dejar su escaño en el Congreso. 
Sustituyó en el cargo al también 
exministro socialista Jordi Sevilla.

Juan Manuel Serrano 
Presidente de Correos 

Fue uno de los nombramientos más 
controvertidos. Al exjefe de gabine-
te de Sánchez se le encomendó la 
gestión de la mayor empresa 
pública por número de empleados, 
Correos. Cinco años después, la 
compañía bordea el abismo.

lla. El año pasado cobraron 160.000 y 

166.000 euros, respectivamente. Tam-

bién accedió al mismo Cristóbal Ga-
llego en representación de Unidas Po-

demos. Además, en el consejo se sien-

ta actualmente la exministra del PP 

Ana Palacio, la expresidenta de la Co-

misión Nacional de la Energía (CNE) 

–el órgano que ahora quiere resucitar 

el Gobierno– en la era Zapatero, Tere-
sa Costa, y Natalia Fabra, una de las 

personas de confianza de la ministra 
Teresa Ribera e hija del expresidente 

de Red Eléctrica con Zapatero, Jorge 

Fabra. Aunque la SEPI tiene solo un 

5% de Enagás, el máximo permitido, 

los gobiernos de turno han tomado 

como costumbre colocar a sus afines 

en su consejo de administración. La 

excepción fue el anterior presidente, 

Antonio Llardén, nombrado en 2007 

por Zapatero, que permaneció duran-

te el Gobierno Rajoy y continúa en la 

compañía. Lo que hizo Sánchez fue 

nombrar un CEO ejecutivo, Arturo 
Gonzalo Aizpiri, que estuvo en el Mi-

nisterio de Medio Ambiente con Cris-

tina Narbona, presidenta del PSOE. 

Sánchez también ha movido sus peo-

nes en Redeia (antigua Red Eléctrica), 

el gestor del sistema eléctrico. Su ac-

tual presidenta, Beatriz Corredor, fue 

ministra de Vivienda con Zapatero y

hasta un mes antes era diputada. Rele-

vó al exministro Jordi Sevilla. 

Cores, la empresa pública que ges-

tiona la reserva estratégica nacional

de productos petrolíferos, está presi-

dida por Juana Lázaro, una alta fun-

cionaria cercana al PSOE que ha ocu-

pado altas responsabilidades como la

dirección general de la Agencia Tribu-

taria o la subsecretaría de Hacienda

en gobierno socialistas. Sánchez situó
al frente de Enresa, la empresa públi-

ca que gestiona los residuos radioac-

tivos a José Luis Navarro, exconseje-

ro en los gobiernos de Fernández Vara.

Empresas públicas 
El caso de las empresas públicas es tam-

bién reseñable. Sánchez situó a su exje-

fe de gabinete en el PSOE, Juan Manuel
Serrano, al frente de Correos; a Raül
Blanco, exalto cargo de Industria y una

de las figuras más relevantes del PSC

en Renfe; situó a Óscar López, ahora

jefe de su gabinete en La Moncloa, en

Paradores y tiró de un alto cargo de Fo-

mento y exdiputado socialista Pedro
Saura cuando tuvo que relevarlo, y el

gestor aeroportuario lo gestiona Mau-
rici Lucena, otro economista vincula-

do al PSC.
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El vicepresidente de Prodetur, 
Rodrigo Rodríguez Hans, inau-
guró, en Alcalá de Guadaíra, 
acompañado de su alcaldesa,  
Ana Isabel Jiménez,  el VII Foro 
Claves para captar inversión: Ca-
sos de éxito para inversores y 
startups, organizado por la Di-
putación de Sevilla, a través de 
Prodetur, y AABAN en colabora-
ción con el Ayuntamiento alca-
lareño, y destinado a visualizar 
casos que sirvan de ejemplo y 
oportunidades de inversión que 
unan a promotores de iniciati-
vas empresariales con, entre 
otros, empresarios y empresa-
rias que han consolidado su 
idea de negocio.  En la presenta-
ción de este foro también parti-
cipó la presidenta de la Asocia-
ción Andaluza de Business An-
gels Networks (AABAN), María 
Luisa García, que se ha encargó, 
asimismo, de conducir las po-
nencias de la jornada. 

La idea que se concibió para la 
realización de este encuentro 
empresarial pasaba por acercar 
la inversión al mundo de las star-
tups en la provincia de Sevilla, 
desmitificando su ecosistema y 
acercándolas al capital riesgo, 
con lo que los emprendedores 
pueden acelerar el crecimiento y 
capacidad de expansión de sus 
negocios en mercados globales. 

El evento, de esta forma, poten-
ció la interactividad con el ecosis-
tema y el territorio. Se trataron te-
máticas de interés para fondos y 
Business Angels poniendo el foco 
en aspectos como la localización 
descentralizada de los startups y la 

puesta en valor de los municipios. 
El objetivo ha sido la visualiza-

ción de casos de éxito y oportu-
nidades de inversión en el eco-
sistema, que muestren su atrac-
tivo y que vincule inversión a la 
provincia, con un claro impacto 
en su imagen y reputación. Los 
participantes trabajaron duran-
te toda la jornada siguiendo el 
ejemplo en vivo de emprendedo-
res e inversores de éxito vincula-
dos a la provincia de Sevilla, 
acercando el ejemplo de empre-
sas ya consolidadas a las startups 
en fase semilla, además de cono-
cer y aprovechar la figura del Bu-
siness Angels –Ángeles Inverso-

 

 

Objetivo. Acercar la inversión al mundo de las ‘startups’ en la provincia  

de Sevilla, desmitificando su ecosistema y acercándolas al capital riesgo

res– que contaron su experiencia 
en primera persona. 

Como detalló en la apertura del 
encuentro Rodrigo Rodríguez 
Hans, la elección de Alcalá de Gua-
daíra para este foro no es casuali-
dad, ya que se trata de un munici-
pio que desarrolla “una modélica 
gestión de todo lo relacionado con 
el ámbito empresarial”. En esta lí-
nea, hizo referencia  al Plan Indus-
trial del municipio, con el objetivo 
de convertir los parques empresa-
riales en un ecosistema innovador 
“y con iniciativas que son ejemplo 
a nivel nacional, como Alcalá In-
dustria Inteligente, que desarrolla 
una nueva estrategia de gestión de 

los parques empresariales, con 
medidas para ofrecer soluciones a 
sus empresas basadas en las nue-
vas tecnologías”. 

Rodríguez Hans aprovechó pa-
ra felicitar a la alcaldesa y a su 
equipo de gobierno por la recien-
te concesión a Alcalá de Guadaíra 
del régimen de “Municipio de 
Gran Población”, una vez supera-
dos los 75.000 habitantes y de-
mostrado que cuenta con circuns-
tancias económicas, sociales, his-
tóricas y culturales que avalan la 
declaración, “algo que nace de una 
gestión de muchos años, de una 
apuesta por todos los rincones del 
municipio, y en el que las empre-

sas y autónomos, en colaboración 
con el Ayuntamiento, han sido 
parte determinante”. 
 

JORNADA DE PONENCIAS 
La jornada contó con un importan-
te programa de ponencias, que 
abrió Smart Startups: claves para 
captar inversión y crecer rápido, a 
cargo de María Luisa García; a la 
que siguió La experiencia de inver-
sión de un fondo de impacto en el te-
rritorio: caso de éxito, por Marta 
Escobar Luna, Investment Associa-
te en Axon Partners Group. 

Seguidamente, los asistentes 
pudieron seguir la charla Cómo 
lanzar y crecer tu startup. Saber ele-
gir, por Antonio Bustamante. CEO  
de Qamarero; para, a continua-
ción, desarrollarse Talento Nóma-
da y startups que impactan en los 
municipios. Modelo Worklife Coli-
ving, por Claudia Guelen, CEO de 
Worklife Co-living. 

Siguió la cita Invirtiendo en star-
tups que transforman la medicina. 
La experiencia de un fondo de im-
pacto biotecnológico, por David Co-
tán, Chief Scientific Officer en Ho-
mu Health Ventures, y Sequía y 
cambio climático: startups que con-
figuran la solución. Whaterapp, 
por Israel Guzmán, CEO de Wha-
terapp. Conclusiones de Startups, 
Inversores BA y Fondos, por David 
Rodríguez, vicepresidente de AA-
BAN y Socio de Getbetterliving, 
fue la última ponencia de una jor-
nada que terminó con un cóctel 
con todos los asistentes con pro-
ductos amparados por la Diputa-
ción a través de Sabores de la Pro-
vincia de Sevilla. 

. 

El encuentro buscó generar espacios de conexión e intercambio entre emprendedores e inversores.

Jornada de trabajo con expertos en 
inversión en Alcalá de Guadaíra
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SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

E
n solitario con la mayoría que 

le dan sus 58 escaños y  con el 

rechazo unánime de la oposi-

ción. Así aprobó ayer el PP el 

Presupuesto de la Junta de Andalucía 

de 2024, el mayor de la historia de la 

región, que asciende a 46.753,3 millo-

nes de euros y que entrará en vigor el 

1 de enero.  

La aprobación se produjo tras in-

corporar, durante la tramitación par-

lamentaria, 85 enmiendas parciales, 

también el mayor número de la histo-

ria: 57 de ellas del Grupo Popular, y las 

restantes del PSOE (3), Vox (11), Por 

Andalucía (8) y del Grupo Mixto-Ade-

lante Andalucía (6), y rechazar en el 

debate final las que dichos grupos man-

tenían, más de un millar. 

El Gobierno andaluz destacó que 

con estos Presupuestos, se vuelve a 

batir el récord en inversiones para gas-

to social, concretamente en Sanidad, 

Educación, Servicios Sociales, Empleo 

y Cultura, así como en el apoyo al te-

jido productivo y a las políticas hidráu-

licas. 

Así, 62 de cada 100 euros del presu-

puesto se invertirán en servicios pú-

blicos. La Consejería de Salud y Con-

sumo acapara el 30,47% del gasto, con 

14.246 millones de euros, cifra que re-

presenta el 7% del Producto Interior 

Bruto (PIB) andaluz. El presupuesto 

de Salud es un 3% más que el año pa-

sado y un 44,7% mayor que el presu-

puesto de 2018, último año de gobier-

no socialista en la Junta. 

Además, se destina un 62% a gasto 

social y un total de 5.809,7 millones 

para inversiones, un 6,2% más que en 

el presente ejercicio, mientras que se 

contempla una previsión de 53.400 em-

pleos nuevos. 

Respecto a Educación, la Conseje-

ría de Desarrollo Educativo y Forma-

ción Profesional concentra el 18,9% del 

gasto, con una dotación de 8.866,2 mi-

llones de euros, un 4,1% más que en 

2023. Las partidas destinadas a Edu-

cación suponen el 5% del PIB andaluz 

si se incluyen los 1.685 millones con-

templados en el modelo de financia-

ción de las universidades públicas. 

La Consejería de Inclusión Social, 

Juventud, Familias e Igualdad incre-

menta su presupuesto en un 8,6%, has-

ta los 2.955 millones. El de la Agencia 

de Servicios Sociales y Dependencia 

crecerá un 11,5% el próximo año has-

ta alcanzar los 1.963,1 millones. 

En cuanto a la Consejería de Em-

pleo, Empresa y Trabajo Autónomo, 

su presupuesto aumenta un 13,9%, has-

ta los 1.252,6 millones de euros, 153 mi-

llones más que este año. El apoyo al 

tejido productivo y a las empresas su-

pera por segundo año consecutivo los 

6.000 millones de euros, hasta alcan-

zar en 2024 la cifra de 6.274 millones. 

En el presupuesto para 2024 se con-

templan además 578 millones de eu-

ros específicos en materia de agua. 

El presidente de la Junta de Anda-

lucía, Juanma Moreno, aseguró que se 

trata del presupuesto autonómico 

«más importante» en términos cuan-

titativos de España, una tarea que afir-

mó «no ha sido fácil porque el Gobier-

no central no ha facilitado a tiempo 

los datos fundamentales para confi-

gurar las cuentas. La Junta ha tenido 

que apelar al sentido común y a la au-

dacia para hacer unos presupuestos  

eficientes, y que tienen un componen-

El PP aprueba el 
Presupuesto más 
alto de la historia 
de la Junta

∑ Saca adelante en solitario y con el 
rechazo de la oposición unas cuentas  
cifradas en 46.753 millones de euros  

∑ 62 de cada 100 irán a servicios públicos 
y se bate récord en inversiones para 
Sanidad, Educación y Servicios Sociales  
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te social altísimo porque, al final, prác-

ticamente dedicamos un esfuerzo en-

comiable a lo que son los servicios pú-

blicos esenciales». 

Según abundó, la mayoría se desti-

na a sanidad, educación y servicios so-

ciales, si bien también destacó que hay 

una apuesta muy importante para la 

creación de empleo y la dinamización 

de la economía regional. 

El presidente de la Junta se mostró 

convencido de que estos presupues-

tos serán «muy eficientes y un instru-

mento muy útil para el crecimiento 

económico, para la creación de empleo 

y para la sostenibilidad de nuestros 

servicios públicos esenciales». 

Añadió que está seguro de que los 

españoles quieren gobiernos que an-

tepongan los intereses generales, de 

todos los ciudadanos, por encima de 

los intereses particulares o de sus par-

tidos. «Quieren menos bronca, más 

gestión y más interés hacia sus pro-

blemas», afirmó. 

Por su parte la consejera de Econo-

mía, Hacienda y Fondos Europeos, Ca-

rolina España, aseguró que este pre-

supuesto «representa la mejor garan-

tía para la estabilidad y el avance» de

Andalucía, y «un nuevo compromiso»

del Gobierno de Moreno «con los an-

daluces». Según defendió ayer en el

Parlamento tras su aprobación, «ge-

nera seguridad y credibilidad políti-

ca», y con su aprobación se da «un paso

más en el compromiso» de la Junta con

las familias. La consejera también sub-

rayó que se «blindan los servicios pú-

blicos», y se «consolidan medidas y

rebajas tributarias». 

El PSOE y el «rodillo» 
Por su parte, el secretario general del

PSOE-A, Juan Espadas, fue ayer muy

crítico con estos Presupuestos, que ca-

lificó como «nefastos» para Andalu-

cía e «impuestos» por la mayoría ab-

soluta del PP «como un rodillo». Con-

taron con el rechazo unánime de la
oposición, por lo que reconoció su

«frustración». Espadas sostuvo que

son unas cuentas que «no se corres-

ponden con la realidad». 

Según el análisis del PSOE andaluz,

se rata de unas cuentas que crecen

«única y exclusivamente por el incre-

mento de las transferencias del Go-

bierno de España» y puso en duda de

que Juana Moreno y su Gobierno va-

yan a cumplir lo que han aprobado.  

Espadas incidió en que no ha habi-

do «propósito de enmienda» por par-

te del Gobierno andaluz y que estas

nuevas cuentas «no resuelven su mala

gestión para evitar que Andalucía siga

en el vagón de cola en todos y cada uno

de los indicadores económicos y so-

ciales del país». 

Desde Vox se criticó que sólo se ha-

yan aceptado 11 de las más de 670 en-

miendas presentadas por este grupo.

Por Andalucía señaló que son unos

presupuestos «tan poco históricos

como los anteriores» y que «no han

servido para solucionar problemas»

cronificados en la comunidad ni la «de-

sestructuración social, política y eco-

nómica» que padece. El Grupo Mixto-

Adelante Andalucía los tachó de «in-

justos socialmente.  «Nos dejan con

menos herramientas para transfor-

mar Andalucía en una clave de más

prosperidad».

Juanma Moreno y Juan Espadas se 

saludan tras la aprobación del 

Presupuesto  // J. M. SERRANO

Salud 

La Consejería de Salud y Consumo 
acapara el 30,47% del gasto, con 
14.246 millones de euros, una cifra 
que representa el 7% del PIB 
andaluz y que supone un aumento 
de un 3% respecto a este año y un 
44,7% más que el presupuesto de 
2018, último año de gobierno 
socialista en la Junta. 

Gasto social  

Las cuentas de la Junta para 2024 
destinan un 62% a gasto social y un 
total de 5.809,7 millones para 
inversiones, un 6,2% más que en el 
presente ejercicio, mientras que se 

contempla una previsión de 53.400 
empleos nuevos. 

Inclusión Social 

La Consejería de Inclusión Social, 
Juventud, Familias e Igualdad verá 
incrementado su presupuesto en 
un 8,6%, hasta los 2.955 millones. El 
de la Agencia de Servicios Sociales 
y Dependencia crecerá un 11,5% el 
próximo año hasta alcanzar los 
1.963,1 millones. 

Empleo 

La Consejería de Empleo, Empresa 
y Trabajo Autónomo contará con 

un presupuesto un 13,9% superior 
al del último año que llega hasta 
los 1.252,6 millones de euros, 153 
millones más. El apoyo al tejido 
productivo y a las empresas supera 
por segundo año consecutivo los 
6.000 millones de euros, hasta 
alcanzar en 2024 la cifra de 6.274 
millones. 

Agua 

Otro apartado importante tenien-
do en cuenta la grave sequía que 
soporta Andalucía es el del agua, 
una cuestión para la que en estos 
Presupuestos hay una partida de 
578 millones.

AL DETALLE
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Óscar Lezameta 

“La mejor garantía de avance que 
muestra la credibilidad de las po-
líticas de este Gobierno, que prio-
riza las familias, los autónomos, 
el sector del campo, los mayores y 
los jóvenes; que blinda los servi-
cios públicos y que consolida la 
senda de progreso y bienestar que 
permiten que Andalucía siga 
avanzando”. Con estas palabras, 
la consejera de Hacienda, Caroli-
na España, cerraba el debate de 
los Presupuestos andaluces para 
el año que viene en el Parlamento 
de Andalucía. El montante total 
asciende a 46.753,3 millones de 
euros y salieron adelante con el 
único apoyo de la mayoría abso-
luta del PP y con la oposición en 
bloque en contra. 

Durante la tramitación parla-
mentaria de las cuentas, se han 
incorporado a las mismas 85 en-
miendas, 57 de ellas del Grupo 
Popular, y las restantes de los gru-
pos del PSOE (3), Vox (11), Por 
Andalucía (8) y de Adelante An-
dalucía (6), todas ellas en el seno 

de la Comisión de Hacienda salvo 
una de este último grupo, que ha 
sido aceptada en el transcurso del 
debate final. Con esa única excep-
ción, el Grupo Popular rechazó 
durante la discusión final todas 
las enmiendas que la oposición 
había mantenido vivas; en con-
creto, 144 del PSOE-A; 647 de 
Vox; 296 de Por Andalucía y 112 
de Adelante. 

La consejera de Hacienda no 
desaprovechó la ocasión de criti-
car la “situación insostenible” que 
a su juicio padece la comunidad 
autónoma con el mantenimiento 
de “un sistema de financiación in-
justo que debe reformarse de ma-
nera urgente y multilateral, escu-
chando todas las voces”. España 
recordó que “sólo el año pasado 
se dejaron de percibir 1.079 mi-
llones de euros y desde su implan-
tación, la cantidad que Andalucía 
ha dejado de ingresar. 

A juicio de la responsable de 
Hacienda, “los presupuestos per-
miten consolidar la política de re-
bajas tributarias emprendidas 
por un Gobierno que está com-

prometido con las personas, con 
el tejido productivo, con las fami-
lias y con la política de agua” los 
ejes principales de las mayores in-
versiones en las cuentas públicas 
para el año que viene. 

El final del pleno que se ha de-
sarrollado durante dos días –ha 
habido enmiendas hasta para el 
título premilinar– cierra el perio-
do de sesiones y, en consecuen-
cia, la actividad ordinaria de la 
Cámara, que se volverá a retomar 
el próximo mes de febrero. Mien-
tras tanto, estará activada la Di-
putación Permanente, que se va a 
constituir tras esta última sesión 
plenaria del año. 

VALORACIONES FINALES 

El diputado del PP, Pablo Venzal, 
justificó el rechazo de su grupo a 
la mayoría de las aproximada-
mente 1.600 enmiendas registra-
das indicando que unas 1.400 de 
ellas proponían “subir impues-
tos” para aumentar ingresos en 
10.051 millones. “Y ahí no van a 
encontrar al PP”, dijo Venzal, 
quien defendió que desde que  

Moreno gobierna, el PIB andaluz 
ha subido en 50.000 millones. 

La portavoz de Economía, Ali-
cia Murillo, sostuvo que este Pre-
supuesto “certifica la privatiza-
ción en todas las áreas de la Jun-
ta”, la “falta de transparencia” y 
las “mentiras” del Gobierno del 
PP y afirmó que los populares 
“nos van a dejar una Andalucía 
para quien se la pueda pagar”. La 
diputada de Vox, Cristina Jimé-
nez, criticó que el PP sólo haya 
aceptado 11 de las más de 670 en-
miendas de su grupo, que iban 
encaminadas a alejar el Presu-
puesto de la “ideología” y centrar-
lo en la “realidad”. 

La portavoz de Por Andalucía, 
Inmaculada Nieto, consideró que 
estos Presupuestos son “tan poco 
históricos como los anteriores” 
aprobados por gobiernos del PP, 
que “no han servido para solucio-
nar problemas” cronificados en la 
comunidad ni la “desestructura-
ción social, política y económica” 
que ésta padece. 

Una vez finalizado el debate, el 
secretario general del PSOE-A, 

Juan Espadas, reconocía la “frus-
tración” de su grupo ante unas 
cuentas que son “de continuidad 
en el error” de la gestión del Go-
bierno de Juanma Moreno. Espa-
das denunciaba que el Presupues-
to de 2024 “vuelve a ser, como el 
año anterior, un presupuesto del 
Gobierno de Andalucía, que en 
exclusiva tiene el apoyo del PP”, 
que ha realizado “un ejercicio de 
mayoría absoluta” aplicando la fi-
losofía de que “lo que hay son len-
tejas, o las tomas o las dejas”, se-
gún lamentó. 

El líder del PSOE-A criticó que 
por parte del Gobierno del PP-A 
“no ha habido ni una negociación 
que merezca subrayarse” con el 
PSOE-A, “ni en ningún caso inte-
rés por analizar qué está ocu-
rriendo en Andalucía y en qué 
medida el Presupuesto de la co-
munidad autónoma debe reo-
rientarse respecto a lo visto en el 
año 2023 para, el año que viene, 
empezar a intentar salir del fur-
gón de cola de todos y cada uno 
de los indicadores socioeconómi-
cos” de España.

La mayoría del PP saca los Presupuestos 
en solitario y con la oposición en contra

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Juan Espadas y Juanma Moreno tras la aprobación de las cuentas de la comunidad para el año que viene.

l La consejera de Hacienda critica el sistema de financiación, “que debe ser reformado con 
urgencia” l Todos los partidos subrayan la negativa a negociar las enmiendas presentadas

 

Moreno está satisfecho y más 
aún “con la que está cayendo”

El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, valoró la 
aprobación “en tiempo y forma”  
de los Presupuestos andaluces, 
sobre todo, “con la que está ca-
yendo en España”. Moreno 
agradeció a la consejera de Ha-
cienda el esfuerzo realizado 
junto a su equipo para elaborar 
el presupuesto autonómico 
más importante en términos 
cuantitativos de España, una 
tarea que “no ha sido fácil” por-
que el Gobierno central no ha 
facilitado a tiempo los datos 
fundamentales. Tras apuntar 
que el Ejecutivo nacional está 
en otra “negociación”, señaló 
que la Junta tiene que apelar al 
sentido común y a la audacia 
para hacer unos presupuestos 
que “son eficientes, que son los 
más altos de la historia de la 
autonomía andaluza y que tie-

nen un componente social altí-
simo porque, al final, práctica-
mente dedicamos un esfuerzo 
encomiable a lo que son los 
servicios públicos esenciales”. 
“Tener unos presupuestos en 
tiempo y forma con la que está 
cayendo en España, con las cir-
cunstancias y las situaciones 
de inestabilidad política que es-
tamos viviendo en otros luga-
res, sin duda alguna, genera 
una credibilidad en nuestra au-
tonomía, y genera además una 
visión de estabilidad que es ne-
tamente positiva para el creci-
miento de nuestra comunidad y 
para la generación de inver-
sión”. Moreno se mostró con-
vencido de que los presupues-
tos para 2024 van a ser “muy 
eficientes” y confía en que “se-
an un instrumento muy útil pa-
ra el crecimiento”.

Tener los Presupuestos 
genera credibilidad y 
una visión de estabilidad 
positiva para crecer”

Juanma Moreno 
Presidente de la Junta

No han negociado, ni  
ha habido interés por 
saber qué ocurre de 
verdad en Andalucía”

Juan Espadas 
Secretario general PSOE-A
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Las mejoras de las infraestructuras y 

la climatización de los centros, el auge 

de la Formación Profesional y las prác-

ticas curriculares, el impulso a la lec-

tura y el refuerzo de las Matemáticas, 

el problema de la natalidad... Son los 

temas más importantes de la educa-

ción en Andalucía a los que se ha he-

cho repaso en un desayuno mantenido 

en la casa de ABC con la consejera de 

Desarrollo Educativo y Formación Pro-

fesional, Patricia del Pozo, y en el que 

participaron también Curro Rodríguez, 

CEO y fundador de la multinacional 

malagueña Ly Company Group; Pablo 

Morillo, director general de la funda-

ción José Manuel Lara y Victoria Cabre-

ra, vicepresidenta de Ansemac. 

Una cita en la que la consejera resu-

mió la trayectoria de su departamento 

desde que el PP llegó a la Junta de An-

dalucía en 2.550 actuaciones  que han 

supuesto una inversión de 574 millo-

nes de euros en cinco años, de los que 

ya se han ejecutado obras por 461 mi-

llones y que han superado en 130 mi-

llones la inversión llevada a cabo en los 

últimos cuatro años de la era socialis-

ta en Andalucía (entre los años 2014 y 

2018), según la responsable andaluza.  

Esta inversión que se ha traducido 

en la construcción de 28 centros edu-

cativos nuevos, 135 ampliaciones y 1.700 

reformas y que han conllevado tam-

bién 430 actuaciones de bioclimatiza-

ción en centros educativos. En este úl-

timo terreno, el de la bioclimatización, 

que es uno de los que más protestas 

provoca entre los padres cuando se su-

peran los 40 grados, se han invertido 

140 millones de euros, una cantidad 

que implica que sólo el 10 por ciento 

de los colegios andaluces tienen aire 

acondicionado, lo que significa que aún 

queda mucho por hacer en este terre-

no. Para ello se prevé una segunda fase, 

además de un plan de climatización 

pasiva en el que se han invertido otros 

175 millones de euros.  

Pero, cuando se habla de inversión 

en educación hay distintos puntos de 

vista. La de Curro Rodríguez es bien 

clara: es muy importante el esfuerzo 

en becas. «La gente se paga su forma-

ción, luego se va a una escuela y cuan-

do llega al mundo laboral, tiene que pa-

gar el empresario como si fuera un ti-

tulado senior. Y ahí va a haber un 

problema. Porque no hay empresas 

para que la gente haga prácticas». Ade-

más, Rodríguez cree que están cam-

biando cosas y se está conociendo más 

la Formación Profesional. «Antes todo 

el que no estudiaba BUP se iba a la FP 

y eso está cambiando», dijo, tras recal-

car que «lo que tendríamos que desear 

es que nuestros niños sean empresa-

rios». Una afirmación que remató in-

sistiendo en que en Andalucía «hay un 

déficit brutal» porque hay un 98 o 99 

por ciento de pequeñas empresas que 

nunca van a ser grandes. Por ello con-

sideró que el cambio tiene que estar en 
«quitar a los niños el miedo» a ser em-

presarios. Y eso teniendo en cuenta 

que hoy todavía hay muchos que no 

saben distinguir entre un empresario 

y un directivo de una empresa. 

Todo es poco 
Victoria Cabrera también consideró 

necesario adaptar las infraestructu-

ras a los nuevos tiempos, el uso ade-

cuado de las nuevas tecnologías y que 

«todo lo que se invierta en educación 

es poco». En este sentido cree que hace 

falta  hacer hincapié en la necesidad 

de apoyar a los docentes que actual-

mente están en situación de crisis. 

«Los niños no son los de antes. Hay 

un poder que tienen ahora y es que han 

encontrado a un profesorado no pre-

parado», afirmó Cabrera. Por eso 

apuesta por proteger al profesor. «No 

podemos responsabilizar a los padres 

de esas actuaciones», dijo Cabrera, in-

sistiendo en que hace falta retener a 

los docentes  y motivarlos.   

«Hay que convertirlos en influen-

cer, ya que pueden ser los que mar-

quen  la vida de los niños», recalcó, 

tras destacar el «desasosiego» que su-

fren mientras los padres están «frus-

trados» por lo que está ocurriendo y 

aumentar la inversión para ayudar a 

aquellos que más difícil lo tienen, ya 

que la educación es clave.  

Desde la Fundación José Manuel 

Lara, Pablo Morillo cree que es clave 

invertir en bibliotecas escolares. Que 

haya no sólo espacios de lectura, sino 

libros ya que hay colegios donde no 

están los libros que a los niños les gus-

taría tener. Además de los clásicos, tie-

nen que encontrar los textos que ellos 

quieren buscar. Y pensar en otros es-

«La lectura y más 
formación y disciplina es la 
base del éxito académico»
∑ La consejera de Desarrollo Educativo 

y tres profesionales del sector debaten 
sobre las claves de la educación  

∑ Coinciden en que la Formación 
Profesional abre la puerta al empleo y 
la necesidad de reforzar al docente 

Pablo Morillo, Victoria Cabrera, Patricia             

Patricia del Pozo 
Consejera Desarrollo Educativo 

«Hay que convertir los 
colegios en fábricas de 
lectores. La lectura es la 
base del éxito académico»

Curro Rodríguez 
CEO de L y Company Group 

«Hay que quitar el miedo a 
los jóvenes a ser 
empresarios y despertar en 
ellos esa vocación»

Pablo Morillo 
Dir.  Fundación José Manuel Lara 

«Los niños deben tener un 
momento de desconexión 
digital para poder activar 
el modo libro»

Victoria Cabrera 
Vicepresidenta de Ansemac 

«Los docentes están en 
crisis y en una situación de 
desasosiego; hay que 
convertirlos en influencer» 
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              Rodríguez y Curro Rodríguez, en el despacho del fundador de ABC en la Casa de ABC de Sevilla en la Isla de la Cartuja  // JUAN FLORES

pacios de lectura. «Hay que acabar con 
eso de mandar a los niños a la biblio-
teca como castigo», dijo. 

En cuanto a la Formación Profesio-
nal, la consejera Patricia del Pozo re-
cordó el impulso que ha dado a estos 
estudios y que está logrando cambiar 
el estigma que había de que «si mi niño 
no vale se va a la FP». Y eso se ha tra-
ducido en la ampliación del número 
de plazas en 47.000 más desde que lle-
garon a la Junta de Andalucía y el he-
cho de que se hayan reducido las lis-
tas de espera para estudiarlo.  

Búsqueda de perfiles 
«Te encuentras que un niño que esta-
ba a punto de abandonar un sistema 
ahora es un especialista en maderas 
al que se rifan las empresas, recordó 
Del Pozo. Porque hay actualmente 
19.500 puestos de trabajo en empre-
sas andaluzas que no se pueden cu-
brir porque necesitan perfiles de jó-
venes de FP de técnicos intermedios. 
Por ello la responsable andaluza re-
cordó que de las 166.000 plazas de FP 
que hay actualmente son ya 22.000 de 
la modalidad dual (la que da un ma-
yor protagonismo a las prácticas) y 

que la transformación va a ser total 
cuando el próximo curso todas sean 
de tipo dual. 

Y también que si en el año 2018 as-
cendía a un 35 por ciento el porcen-
taje de los que se quedaban sin plaza, 
ahora ha bajado al 18,8 por ciento o 
que existen más de 3.600 ciclos for-
mativos de todas las familias profe-
sionales. A partir de ahora, la idea es 
«mapear» la FP para localizar los cen-
tros en función de la riqueza de la 
zona. 

En esta línea la Junta tiene la inten-
ción de asumir la tramitación de las 
altas en la Seguridad Social de los jó-
venes que hacen prácticas curricula-
res de FP de todos los centros soste-
nidos con fondos públicos. La Junta 
se ocupará de ello para que las empre-
sas no tengan problemas y poder ga-
rantizar así la titulación de estos jó-
venes. Una medida que Curro Rodrí-
guez califica de «genial» ya que, a su 
juicio, las empresas no iban a contra-
tar a estos jóvenes si tenían que pagar 
la Seguridad Social.  

En esta línea, Rodríguez insistió en 
que la riqueza se crea potenciando 
también la movilidad, que los jóvenes 

sean capaces de viajar y también de 
hablar inglés. «Hace falta que sepan 
menos gramática y más conversación», 
afirmó el empresario, apostando por 
fomentar el desarrollo industrial que 
hay en España. «El germen que hay en 
la FP es más proclive al emprendi-
miento que el de otros sistemas», re-
calcó. Y por eso recordó que hay mu-
chos que se pasan a la FP porque no 
tienen nota para un grado y luego se 
quedan en este ámbito formativo. 

Columna vertebral 
Durante el encuentro, celebrado en la 
Casa de ABC, se habló de la necesidad 
de fomentar la lectura y en ese punto 
la consejera señaló el nuevo curricu-
lum que incide en apretar en Matemá-
ticas ya que los niños tenían «un défi-
cit importante» en esa materia así como 
en la comprensión lectora. «El niño 
que en tercero de Primaria no es ca-
paz de aprender leyendo, tiene un pro-
blema», afirmó Patricia del Pozo, re-
calcando la necesidad de que la lectu-
ra sea «la columna vertebral» de la 
educación. «Hay que convertir los co-
legios de Andalucía en fábricas de lec-
tores, porque la lectura es la base del 

éxito educativo», dijo, tras insistir en 
la necesidad de aprender leyendo y ad-
mitiendo que los resultados del infor-
me PISA no fueron buenos. Pero acha-
có esos resultados a que el estudio se 
hizo justo después de la pandemia.    

En este punto Pablo Morillo tam-
bién hizo hincapié en que se apren-
de leyendo y en que es fundamental 
para el desarrollo. «Debe ser un ele-
mento transversal en la educación», 
dijo Morillo que recalca que los niños 
deben trabajar en sus competencias 
lectoras a partir de tercero de Prima-
ria. 

 Y en ese punto apuntó que, aunque 
no se puede dejar atrás las nuevas tec-
nologías y los móviles, «los niños de-
ben tener su momento de descone-
xión y activar su modo libro». «Por-
que la lectura les abre un mundo por 
delante. Porque muchos niños sus-
penden matemáticas no porque no se-
pan, sino porque no entienden el pro-
blema que se les plantea», señaló. «Si 
no entienden lo que leen ¿qué va a para 
con nuestra sociedad?» Una pregun-
ta a la que seguramente habrá que res-
ponder con muchas más actuaciones 
en materia educativa. Hay debate. 
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SEGURIDAD 

Los serenos que 
patrullan la ciudad 

Mariló y José Manuel. Así se 
llaman los dos serenos que 
comenzaron a patrullar las calles 
del Centro de Sevilla. Se trata de 
un nuevo servicio de seguridad, 
puesto en marcha por el alcalde 
José Luis Sanz, con el objetivo 
único de vigilar y garantizar la 
convivencia ciudadana, y para 
persuadir de cualquier delito o 
acto vandálico. Son 20 personas, 
hombres y mujeres, que en 
pareja recorrerán el casco 
histórico de once de la noche a 
seis de la mañana. Todos son 
parados de larga duración y 
mayores de 45 años. El alcalde 
acudió ayer a la primera ronda 
con estos nuevos agentes cívicos, 
cuyo servicio no tendrá una 
labor de intervención, pero sí de 
presencia y aviso. Funcionará los 
365 días del año, también esta 
Nochebuena y Nochevieja. 
Preguntados los dos serenos por 
cómo afrontan su nuevo empleo, 
señalaron: «Estamos muy felices 
porque no hay cosa más bonita 
que cuidar nuestra ciudad».
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J. M. R. 

SEVILLA 

Son 20 y se reparten en parejas mix-
tas: hombre y mujer. Todos son para-
dos de larga duración y mayores de 45 
años. Son los serenos de José Luis Sanz, 
la nueva unidad que ha creado el al-
calde para patrullar la ciudad ante la 
oleada de robos que se han producido 
en el Centro en los últimos meses. Lo 
harán de once de la noche a seis de la 
mañana. De lunes a domingo, los 365 
días del año... hasta en Nochebuena y 
Nochevieja. Ayer comenzó el servicio. 

Lo hizo con un recorrido de Sanz 
junto a la pareja de agentes cívicos que 
ayer iniciaron el servicio, José Manuel 
y Mariló. Recorrerán cada noche los 
distritos censales de la Alfalfa, Arenal, 
Encarnación-Regina, Feria, Museo, San 
Bartolomé, San Gil, San Julián, San Lo-
renzo, San Vicente, Santa Catalina y 
Santa Cruz. 

Hicieron la ronda, como los anti-
guos serenos, con visitas intermiten-
tes y programadas observando y sir-
viendo de efecto disuasorio ante po-
sibles delitos y actos vandálicos, como 
los que se han producido recientemen-
te en la cruz de la plaza de Santa Mar-
ta o la de los Juramentos del Arquillo 
del Ayuntamiento. «Su presencia con-
tribuirá a dar una mayor sensación de 
tranquilidad a la ciudadanía y tendrá 
como función muy relevante la detec-
ción de situaciones problemáticas de 
diversa índole y origen, permitiendo 
al Ayuntamiento poner en marcha los 
mecanismos adecuados para resolver-
las», explicó ayer el alcalde en la inau-
guración del servicio. 

José Manuel y Mariló, que son los 

coordinadores, son los que estrenaron 
el servicio. Señalaron que estarán siem-
pre en contacto con el Cecop y se mos-
traron «muy felices porque no hay cosa 
más bonita que cuidar a nuestra ciu-
dad».   

El alcalde señaló además que «en 
ningún caso se produce una situación 

de solapamiento o intromisión en las 
funciones de seguridad. La delimita-
ción de sus funciones, y que no podrán 
realizar, son las recogidas en la Ley Or-
gánica de Fuerzas y Cuerpos de Segu-
ridad, que corresponden a los cuerpos 
de policías locales». Por ello, en caso 
de conflicto, «no se podrá intervenir 
dando aviso inmediato a las fuerzas 
de orden público. No se trata de una 
figura de intervención directa, sino 
esencialmente de presencia, de detec-
ción de situaciones y de aviso y comu-
nicación a aquellos a los que les co-
rresponden las funciones de seguri-
dad».

Los serenos de Sanz ya patrullan 
la ciudad... hasta en Nochebuena

∑ El alcalde recorrió ayer 
el Centro con los 
nuevos agentes cívicos 
que vigilarán las calles

Sanz y Pimentel, con los serenos Mariló y José Manuel   // VÍCTOR RODRÍGUEZ

Los serenos no serán una 
figura de intervención 
directa, sino de presencia, es 
decir, darán aviso al Cecop 
cuando haya un problema
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Fernando Pérez Ávila  

El Ayuntamiento de Sevilla eligió 
la noche de ayer, justo cuando se 
cumplían cuarenta años del his-
tórico 12-1 de España a Malta en 
el Benito Villamarín, para estre-
nar uno de los proyectos estrella 
del gobierno presidido por José 
Luis Sanz, el de los serenos, aho-
ra llamados agentes cívicos noc-
turnos. Veinte personas recorre-
rán cada noche las calles del cen-
tro de la ciudad (en principio, ya 
se verá si se amplía después a los 
barrios), para alertar de cual-
quier posible incidencia que sur-
ja, desde un robo hasta el acom-
pañamiento a una persona ma-
yor. Caben en sus funciones una 
amplia gama de casuísticas que 
cada noche pueden generarse en 
el corazón de una gran ciudad. 

El alcalde quiso acompañar a 
los nuevos serenos en su primera 
ronda, con un paseo con todos 
ellos desde el Ayuntamiento hasta 
la calle Francos, donde se entre-
vistaron con varios comerciantes. 
Fue precisamente esta una de las 
vías más afectadas por la oleada 
de robos del pasado verano. Dijo 
Sanz que con esta puesta en mar-
cha “el casco histórico tendrá una 
mayor seguridad y los vecinos se 
sentirán más acompañados”.  

En un principio, el proyecto es-
tará vigente hasta el mes de sep-
tiembre, pero la intención del al-
calde es que “funcione y se haga 
imprescindible en el centro, de for-
ma que se pueda ampliar en el 
tiempo y también a muchos más 
barrios en los que se demanda esta 
figura”. “Espero que los vecinos es-
tén contentos y se sientan acompa-
ñados”, apuntó el regidor. “Y no 
sólo los vecinos, pues también los 
comerciantes lo han demandado 
mucho porque ven que estas zonas 
se quedan muy solas por la noche”.  

Los coordinadores del servicio 
son José María Roncero Ros y Ma-

riló Montalvo. “Nuestras funcio-
nes son las de ayudar y dar infor-
mación al ciudadano en cualquier 
cosa que necesite, así como ser vi-
sibles para disuadir cualquier tipo 
de problema”, indicaron los res-
ponsables, que añadieron que es-
tán en contacto con la Policía y co-
ordinados con el Cecop.  

Para facilitar el trabajo y la vigi-
lancia, el centro se ha dividido en 
12 sectores, en casi todos los cuales 
habrá una pareja de serenos. Todos 
los miembros de este nuevo cuerpo 
cívico han entrado en él a través de 
un programa de empleo, “que nos 
ha ayudado mucho, no sólo para 
encontrar un empleo estable, sino 
también a nivel formativo para cre-
cer profesional y laboralmente”. 
“Hay perfiles de todo tipo. Estamos 
muy felices, pues es una experien-
cia nueva, un reto, y no hay cosa 
más bonita que cuidar esta ciudad 
tan bonita que es Sevilla”.  

Realizarán su labor en parejas 
mixtas de mujeres y hombres. To-
dos son parados de larga dura-
ción, de más de 45 años, y la se-
lección se ha realizado mediante 
un proceso de oferta genérica por 
el SAE. El horario previsto será de 
23:00 a 06:00 de lunes a domin-
go, transitando el casco histórico 

de la ciudad, que se ha dividido 
en los siguientes distritos censa-
les: Alfalfa, Arenal, Encarnación-
Regina, Feria, Museo, San Barto-
lomé, San Gil, San Julián, San Lo-
renzo, San Vicente, Santa Catali-
na y Santa Cruz. 

La actividad de los agentes cívi-
cos se centrará en servicios de 
ronda discontinua, consistentes 
en la visita intermitente y progra-
mada a los diferentes lugares, ca-
lles y plazas objeto de atención. 
Estos agentes cívicos han recibido 
formación de diferentes protoco-
los de actuación por parte del Ce-
cop y Protección Civil. Las funcio-
nes principales que desarrollarán 
serán de información, sensibiliza-
ción y promoción del civismo, con 
objeto de fomentar la buena con-
vivencia y respeto entre la ciuda-

danía, así como el buen uso de los 
bienes públicos y privados de la 
ciudad. Con ellas se pretende 
ayudar a la ciudadanía en el uso 
de sus derechos y deberes en rela-
ción a las normas de urbanidad. 

Estas funciones de los agentes 
cívicos se encuadrarán en la orde-
nación de la convivencia ciudada-
na y los usos del espacio público 
sin que supongan una función de 
protección de personas y bienes 
ante peligros, sino una gestión 
del espacio público, por lo que no 
requiere de personal de seguri-
dad. Su presencia contribuirá a 
dar una mayor sensación de tran-
quilidad a la ciudadanía y tendrá 
como función muy relevante la 
detección de situaciones proble-
máticas de diversa índole y ori-
gen, permitiendo al Ayuntamien-
to poner en marcha los mecanis-
mos adecuados para resolverlas. 

En ningún caso, apuntan fuen-
tes municipales, se produce una si-
tuación de solapamiento o intro-
misión en las funciones de seguri-
dad. La delimitación de sus funcio-
nes, y que no podrán realizar, son 
las recogidas en la Ley Orgánica de 
Fuerzas y Cuerpos de Seguridad, 
que corresponden a los cuerpos de 
policías locales. En caso de con-
flicto, no se podrá intervenir, dan-
do aviso inmediato a las fuerzas de 
orden público. No se trata de una 
figura de intervención directa, si-
no esencialmente de presencia, de 
detección de situaciones y de aviso 
y comunicación a aquellos a los 
que les corresponden las funcio-
nes de seguridad. Se recogerán en 
un boletín diario las incidencias 
con las que se han encontrado du-
rante el servicio, que pueden 
acompañarse de material como fo-
tografías o filmaciones digitales. 
Al no ser agentes de autoridad, sus 
declaraciones no gozan de presun-
ción de certeza, pero permitirá al 
Ayuntamiento poner en marcha 
los mecanismos adecuados para a 
futuro evitarlas o resolverlas. 

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El alcalde, junto al concejal Álvaro Pimentel y los nuevos serenos.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Dos serenas patrullando por la calle Francos.

 

 

  

La primera noche  
de los serenos

l El alcalde acompaña a los agentes cívicos en su 
primer paseo por las calles del centro, que se ha 
dividido en 12 sectores para facilitar la vigilancia

“No hay cosa más 
bonita que cuidar esta 
ciudad tan bonita”, 
dicen los coordinadores
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El pleno aprueba la reforma del Paseo de la O y el catálogo de

protección de las placas cerámicas de Olavide
La propuesta de mejora plantea la recualificación general de este paseo junto al río

comprendido entre la calle Párroco Pedro Ramos Lagares hasta la base del puente de Triana.

Para solucionar su conexión con la calle Betis, este proyecto establece una "continuidad"

entre el Paso de la O y el Muro de Defensa de la calle Betis, a la cota del Paseo bajo.

original

Noticias Andalucía.

El pleno ordinario celebrado este jueves por el Ayuntamiento de Sevilla, gobernado por el

popular José Luis Sanz, ha aprobado por unanimidad el proyecto de remodelación urbanística

del Paseo de la O y su conexión con la calle Betis y el documento definitivo del catálogo de

protección de las placas cerámicas de Olavide y las lápidas de Cervantes que aún conserva la

ciudad.

Tras su visto bueno en el seno de la Gerencia Municipal de Urbanismo, el pleno del

Ayuntamiento ha aprobado así por unanimidad el proyecto para la remodelación del Paseo de

la O y su conexión con la calle Betis, que cuenta con un presupuesto base de licitación

superior a los 900.000 euros, 486.000 euros de los cuales son aportados por la Junta de

Andalucía.

La propuesta de mejora plantea la recualificación general de este paseo junto al río

comprendido entre la calle Párroco Pedro Ramos Lagares hasta la base del puente de Triana.

Para solucionar su conexión con la calle Betis, este proyecto establece una "continuidad" entre

el Paso de la O y el Muro de Defensa de la calle Betis, a la cota del Paseo bajo.

LAS PLACAS DE OLAVIDE

Igualmente, el pleno ha aprobado también por unanimidad el documento definitivo del catálogo

confeccionado para proteger las placas cerámicas de Olavide y las lápidas de Cervantes que

quedan en la ciudad. Se trata de una relación de detallada y una identificación precisa de

todos estos elementos, reuniéndolos en un catálogo para inventariarlos y dotarlos de la debida

protección patrimonial.

Al respecto, el concejal de Urbanismo, el popular Juan de la Rosa, ha precisado que este

catálogo recoge un total de 130 placas diseminadas en ocho barrios de la ciudad y que

abarcan a 320 manzanas; mientras el edil socialista Francisco Páez ha recordado que la

elaboración de este documento se remonta al anterior mandato, con el PSOE al frente del

Ayuntamiento; y ha destacado además el papel jugado en el asunto por las asociaciones Ben
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Baso de profesores por la difusión del patrimonio histórico, Niculoso Pisano y de Defensa del

Patrimonio de Andalucía (Adepa).

Además, ha sido aprobado el documento definitivo del estudio de ordenación de la parcela de

la confluencia de la avenida Diego Martínez Barrios y la calle Avión Cuatro Vientos, promovida

por IDS Andalucía Patrimonial, destinada a "posibilitar la materialización de la edificabilidad

atribuida por el planeamiento vigente, con una edificabilidad de uso terciario de 8.685 metros

cuadrados, para lo cual es imprescindible incrementar el número de plantas autorizables en la

parcela"; y "reconocer la existencia y necesidad de mantener la subestación eléctrica como

infraestructura básica de titularidad privada".
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El Ayuntamiento tramita un expediente para la compra la Venta de

los Gatos y prevé formalizarla "en unos días"
La moción también pide la elaboración de "un proyecto de rehabilitación del edificio, que

permita la recuperación de la memoria de Bécquer y la dotación de equipamientos vecinales

de barrio". Por Vox, el concejal Fernando Rodríguez Galisteo ha recriminado al PSOE que no

haya "ejecutado" la compra del edificio durante sus años de gobierno y se dedicase "sólo a

esperar".

original

Noticias Andalucía.

El Ayuntamiento de Sevilla, gobernado por el popular José Luis Sanz, está ya tramitando un

expediente para adquirir la antigua Venta de los Gatos, un ventorrillo enclavado entre los

bloques de viviendas del barrio de Las Golondrinas que inspiró una de las leyendas del

célebre poeta Gustavo Adolfo Bécquer, con una tasación y un justiprecio ya fijados; según ha

informado el concejal de Urbanismo, Juan de la Rosa, durante el debate plenario de una

moción del PSOE sobre este histórico compromiso institucional.

En concreto, el pleno ordinario celebrado este jueves por el Ayuntamiento de Sevilla ha

incluido una moción del Grupo socialista en demanda de que el actual Gobierno local del

popular José Luis Sanz "ejecute" la reprogramación acordada en marzo, cuando los socialistas

aún gobernaban la ciudad, en el Plan de Enajenaciones e Inversiones del Patrimonio

Municipal de Suelo, para comprar la antigua Venta de los Gatos.

Y es que en marzo, en el pasado mandato municipal, el entonces alcalde y actual portavoz

municipal socialista, Antonio Muñoz, manifestaba que el Ayuntamiento había resuelto adquirir

el emblemático inmueble, de titularidad privada, para la incorporación del mismo "a la red de

centros cívicos" de la ciudad como "espacio de memoria y cultura".

PROTEGER EL INMUEBLE COMO BIC

A tal efecto, recordemos que en febrero de 2017, el pleno del Ayuntamiento de Sevilla

acordaba por unanimidad solicitar a la Junta de Andalucía una declaración de bien de interés

cultural (BIC) para la antigua Venta de los Gatos, después de que la asociación cultural Con

los Bécquer en Sevilla, constituida en torno al legado y memoria del poeta Gustavo Adolfo

Bécquer, alertase insistentemente de que el edificio estaba en venta por parte de su

propietario privado y podía acabar siendo "un bazar".

La moción del PSOE, defendida por el edil Ignacio González, indica que "en la
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reprogramación del Plan de Enajenaciones e Inversiones del Patrimonio Municipal de Suelo

en fines de Interés Social para el período 2020-2025, aprobada por el Consejo de Gobierno de

la Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente en marzo del presente año, se incluyó una

partida específica destinada a la compra de la Venta de los Gatos que alcanza los 270.000

euros", reclamando ejecutar tal extremo junto con "las inversiones de mejora de los espacios

públicos que se contemplan en dicho Plan para su despliegue sobre las barriadas afectadas

entre 2023 y 2025".

RECUPERAR LA MEMORIA DEL POETA

La moción también pide la elaboración de "un proyecto de rehabilitación del edificio, que

permita la recuperación de la memoria de Bécquer y la dotación de equipamientos vecinales

de barrio".

La moción ha sido aprobada por unanimidad, con un debate en el que el edil del grupo de

Podemos e IU Ismael Sánchez (IU) ha recordado la "presión política y social" promovida por

los diferentes partidos y colectivos, especialmente por la asociación Con los Bécquer en

Sevilla, en pro de la adquisición del inmueble para lo público.

Por Vox, el concejal Fernando Rodríguez Galisteo ha recriminado al PSOE que no haya

"ejecutado" la compra del edificio durante sus años de gobierno y se dedicase "sólo a

esperar".

Y por el PP, el edil Juan de la Rosa ha defendido que su partido ha estado "desde el minuto

uno" comprometido con el asunto, anunciando que el pasado 21 de noviembre, el

Ayuntamiento abrió al fin un "expediente formal" para adquirir la Venta de los Gatos, con una

tasación y un justiprecio ya trasladados al propietario, con quien las conversaciones están

siendo "muy productivas".

De la Rosa ha dicho que el titular del edificio está"conforme" con la tasación, con lo que el

Ayuntamiento espera formalizar "en unos pocos días" la compra de la Venta de los Gatos,

anuncio ante el cual el socialista Ignacio González ha alegado que tal extremo es posible

gracias a la reprogramación de fondos durante la era de gobierno del PSOE.
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visita del presidente de la Junta. Ca-
bezas es militar, una condición que 
respetaba profundamente Antonio 
Burgos, quien no escatimaba en apo-
yos para las Fuerzas Armadas. 

La noticia del nombramiento 
como hijo predilecto de Sevilla se 
conocía sobre las 12.30 horas en el 
tanatorio y a pocos minutos de que 
apareciera por la entrada el alcalde 
José Luis Sanz, que había saltado li-
teralmente del pleno municipal al 
tanatorio. Fue el primero en dete-
nerse con los periodistas que hacían 
guardia en la entrada. Preguntado 
si se quedaba con algún artículo, 
Sanz se acordó de uno que le dedi-
có a él y que ha estado repasando 
desde que supo del fallecimiento del 
escritor, así como otro dedicado a 
Alberto Jiménez Becerril unos días 
después de su asesinato. El regidor, 
además, abrió la posibilidad de ro-

tular una calle de Sevilla con el nom-
bre de Antonio Burgos, «siempre que 
la familia quiera». 

El ocurrente andalucista 

La historiadora Enriqueta Vila tam-
bién esbozó ante los periodistas un 
recuerdo de Burgos: «Era muy en-
trañable y un amigo de familia. Me 
quedo con su talento y su originali-
dad en la forma de escribir. Era una 
persona ocurrente y andalucista. Su 
pasión era Sevilla. Le ofrecieron irse 
a Madrid y dijo que no». Vila se fun-
dió en un sentido abrazo con la viu-
da del escritor al subir a la sala. Ges-
tos de cariño que se fueron sucedien-
do como los que le profesó el duque 
de Segorbe, que este pasado miér-
coles fue uno de los que atendió a la 
llamada de ABC para rescatar unas 
primeras reacciones al fallecimien-
to del periodista. 

ULTIMO ADIÓS            
A ANTONIO 
BURGOS 

DUELO POR EL 
CRONISTA QUE 
PIERDE SEVILLA

Personalidades de 
distintos ámbitos como 
presidentes de la Junta 
de Andalucía, alcaldes, 
periodistas, aristócratas, 
intelectuales, artistas y 
otras figuras relevantes 
de la sociedad andaluza 
acuden al tanatorio para 
arropar a la familia del 
articulista

E
n la sala 22 del tanatorio de 
la SE30 se velaba ayer al úl-
timo caído de las letras se-
villanas. La estancia se re-

convirtió en el Valhalla cristiano don-
de los restos mortales de Antonio 
Burgos Belinchón aguardaban a re-
cibir hoy sepultura tras la misa que 
se celebrará en la Catedral. El dolor 
de su hijo Fernando se escapaba por 
cada costura de su traje negro; su mu-
jer Isabel lleva aguantando la com-
postura con suma elegancia desde el 
primer momento. Pero si uno cruza-
ba por delante de ese velatorio, no po-
día evitar sentir la bofetada amable 
y dulce de la paz; la misma que ema-
na del trabajo bien hecho, de la vida 
completa, de quien dio más de lo que 
probablemente recibió. Sí, hasta en 
sus últimas horas de cuerpo presen-
te, la Esperanza, con o sin mayúscu-
la, parecía presidir el momento. 

A las doce de la mañana, la fami-
lia abría su despedida íntima a ami-
gos, conocidos y admiradores. Poco 
antes de la hora fijada, un reducido 
grupo de amigos, entre los que esta-
ba Naty Abascal, conversaba tran-
quilamente con la viuda. Fue un bre-
ve suspiro porque tan pronto se supo 
que al mediodía se podían recibir vi-
sitas, la sala se fue llenando hasta 
quedarse demasiado pequeña. 

Los primeros en rendir honores 
a ese legionario del articulismo fue-
ron sus propios compañeros de ar-
mas. El director de ABC de Sevilla, 
Alberto García Reyes, el director ge-
neral de ABC Andalucía, Álvaro Ro-
dríguez Guitart y el periodista José 
María Arenzana llegaron a primera 
hora. Ya estaba en el tanatorio el jefe 
del área de protocolo de la Junta de 
Andalucía, Modesto Cabezas, quien 
con su presencia hacia presagiar la 

Por SILVIA TUBIO Y  

MANUEL LUNA
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En un país forzado a dividirse per-
manente en dos bandos, en satanizar 
los matices y en destrozar cualquier 
escala de grises, el velatorio de Bur-
gos era una auténtica antítesis. Por la 
izquierda y por la derecha estuvieron 
llegando señales de respeto y admi-
ración por el cronista de las cosas de 
Sevilla. La periodista Mercedes de Pa-
blos se define como feminista y de iz-
quierdas y precisamente ayer recor-
daba al compañero que siempre la de-
fendió. «Era un amigo y un maestro. 
El constructor del articulismo en el 
periodismo español después de Paco 
Umbral. Personalmente, como perio-
dista y como mujer, no he recibido 
más que apoyo de Antonio Burgos. 
Sabía conectar emocionalmente con 
la vida y con las cosas». 

Izquierda y derecha 
El presidente de la Junta, Juanma 

Moreno, llegaba cuando aún seguía 
en la sala del velatorio José Luis Sanz, 
que fue la autoridad que pasó más 
tiempo con la familia. Moreno iba 
acompañado de sus dos consejeros 
Antonio Sanz y Jorge Paradela. An-
tes de subir, subrayó la faceta anda-
lucista de Burgos al que definió como 
«un gigante del periodismo». 

El socialista José Rodríguez de la 
Borbolla creció con Burgos como 
ejemplo y fue otro de los políticos 
que pasó por el tanatorio. «Desde 
que yo estaba en el colegio, el padre 
Ortiz ya nos lo ponía de ejemplo 
como una persona que iba a hacer 
cosas importantes. Tengo a Burgos 
en mi vida desde los 16 años. Era se-
villano, andaluz y español. El amor 
a España siempre lo ha tenido. De 
Sevilla, ha hecho un canon, una idea 
de las cosas de Sevilla que han in-
fluido en todo». 

También hubo amigos que pre-
firieron velarlo en la intimidad, sin
acudir al tanatorio y guardarse para
el funeral de hoy porque el dolor es
profundo. Carmen Tello acudió sola
al tanatorio y así explicó la ausen-
cia del gran amigo de Burgos, Cu-
rro Romero, con quien compartió
el nombramiento de Hijo Predilec-
to de Andalucía en 2020. «Es un día
muy triste, estamos hechos polvo,
siempre teníamos esperanza de que
remontase. Desde que se enteró no
paraba de llorar. Irá al funeral. He-
mos convivido mucho y ha sido un
amigo fiel. Curro le preguntaba mu-
cho a Antonio Burgos». 

El exdirector de ABC de Sevilla,
Álvaro Ybarra, el columnista de esta
casa Félix Machuca; el director de
Canal Sur Radio, Juan Miguel Vega,
o los otrora compañeros Ricardo
Ríos y José María Aguilar fueron
otros de los colegas que rindieron
tributo a quien deja la herencia de
un estilo único y una forma parti-

cular de entender Sevilla. 

Senadores  
Por la tarde continuaron las mues-
tras de condolencia. El senador Ja-
vier Arenas destacaba el vacío que
la muerte de Antonio Burgos deja
en Sevilla. «Llevo leyéndolo 50 años.
Nadie ha interpretado Sevilla como
Antonio. Era crítico. A mí me tocó
tres o cuatro veces. Una vez escri-
bió que Arenas tenía más tonterías
que un mueble bar. Imagínese como
me dejó aquello». 

El también senador, exalcalde y
secretario general de los socialis-
tas andaluces Juan Espadas desve-
laba su especial relación con Bur-
gos: «Le tenía mucho cariño. Siem-
pre, en los actos, yo lo buscaba para
tener un ratito de charla. Lo apre-
ciaba. Me gustaba escuchar su opi-
nión, estuviera o no de acuerdo. Mi
recuerdo hacía él es muy grato». 

El sacerdote Ignacio Jiménez Sán-
chez-Dalp recordaba a los padres del
periodista: «Me acuerdo de Anto-
nio y Pilar, referentes para él por su
trabajo, responsabilidad y tesón» e
incidía en la devoción mariana de
Antonio Burgos.  

También pasó por el tanatorio el
torero Juan Antonio Ruiz ‘Esparta-
co’ que calificó a Burgos de «figura
ejemplar y de fama mundial», ade-
más de resaltar el respeto profun-
do del mundo del toro que se había
ganado: «Tuve la suerte, en esta úl-
tima etapa de ser su amigo. El mun-
do del toro le está inmensamente
agradecidos por sus artículos»

DUELO ANTE UN ANDALUZ 

TRASCENDENTAL  

Arriba a la izquierda, llegada al 
tanatorio de Juanma Moreno, 
acompañado de Antonio Sanz y 
Jorge Paradela. Abajo a la 
izquierda, Francisco Herrero y los 
marqueses de Méritos. A su lado, 
Álvaro Ybarra  // VÍCTOR RODRÍGUEZ

TELEGRAMA A ISABEL 

HERCE DE LA CASA REAL 

REMITIDO A ABC DE 

SEVILLA   

«Al conocer la noticia tan 
triste del fallecimiento de 
Antonio Burgos, 
queremos trasladarle 
nuestra cercanía y nuestro 
sentimiento de pesar por 
su pérdida, que pedimos 
haga llegar también a su 
hijo Fernando y al resto de 
la familia. Queremos 
reconocer su legado como 
escritor y periodista y 
especialmente su maestría 
como columnista, que le 
hicieron merecedor de 
muchos reconocimientos. 
Su «Recuadro» trasladó 
sin reservas al público 
español lo que Antonio 
pensaba de nuestra 
sociedad, especialmente 
de la andaluza, que le 
distinguió como hijo 
predilecto. 
Con el mejor recuerdo os 
enviamos todo nuestro 
afecto 
 
Felipe R. Letizia R.
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JESUS BAYORT 

SEVILLA 

E
l alcalde hispalense, José 
Luis Sanz, confirmó ayer 
que ya ha iniciado los trá-
mites para nombrar al pe-

riodista y escritor Antonio Burgos 
como Hijo Predilecto de Sevilla a tí-
tulo póstumo. Fue durante la cele-
bración del pleno ordinario del 
Ayuntamiento de Sevilla cuando los 
portavoces de los cuatro grupos po-
líticos con representación munici-
pal –PP, PSOE, Vox y Con Podemos 
e Izquierda Unida– trasladaron pú-
blicamente sus condolencias a los 
familiares del maestro de las bue-
nas letras, aprovechando José Luis 
Sanz la ocasión para dar a conocer 
el inicio de este decreto con el que 
Sevilla rendirá tributo a uno de los 
mejores cronistas de su historia li-
teraria y periodística.  

El primer edil de Sevilla recordó 
que Antonio Burgos «ha sido de los 
mejores escritores, cronistas y pe-
riodistas de la ciudad de Sevilla du-
rante las últimas décadas». «Bur-
gos relató como nadie el patrimo-
nio, la cultura, el arte, la sociedad 
y la política de esta ciudad; y des-
cribió como nadie las muchas ciu-
dades que hay dentro de la propia 
Sevilla. Además, me gustaría resal-
tar su defensa de la autonomía an-
daluza». 

Además, José Luis Sanz informó 

HIJO PREDILECTO DE UNA 
SEVILLA QUE HOY ESTARÁ 
DE LUTO OFICIAL
La muerte de Antonio Burgos  
sirvió ayer para unir a los diferentes 
grupos políticos con representación 
en el Ayuntamiento de Sevilla, quienes 
trasladaron sus condolencias a la 
familia del escritor y dieron el visto 
bueno al nombramiento póstumo 
como Hijo Predilecto de la ciudad 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, a la llegada al Tanatorio de la SE-30  // FOTOS: VÍCTOR RODRÍGUEZ / MARÍA GUERRA

Juan Espadas

Javier Arenas
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que la ciudad estará de luto ofi-
cial durante toda la jornada de 
este viernes, cuando las bande-
ras ondearán a media asta en el 
balcón consistorial.  

Cabe recordar que a las once 
de la mañana se celebrará hoy 
el funeral por el eterno descan-
so de su alma, que estará oficia-
do por el arzobispo de Sevilla, 
José Ángel Saiz Meneses, en la 
parroquia del Sagrario de la Ca-
tedral de Sevilla, collación a la 
que perteneció Antonio Burgos 
durante tantos años como ve-
cino del barrio del Arenal. 

Una calle para Burgos 
Tras la conclusión del pleno or-
dinario del Ayuntamiento de Se-
villa, José Luis Sanz acudió jun-
to a varios miembros de su cor-
poración municipal al tanatorio 
de la SE-30 para arropar a los fa-
miliares y amigos de Antonio 
Burgos. Fue a las puertas del ta-
natorio cuando Sanz reconoció 
que el Ayuntamiento estaba dis-
puesto a rotular una calle de Se-
villa con el nombre del maestro 
de las buenas letras, si la fami-
lia de Antonio Burgos estaba de 
acuerdo. El alcalde hispalense 
reconoció estar «abierto» para 
recibir propuestas sobre posi-
bles lugares en los que enclavar 
esta calle con el nombre del pe-
riodista y escritor Antonio Bur-
gos. Cabe recordar que en el año 
2011, el Gobierno municipal re-
cién conformado por el ‘popu-
lar’ Juan Ignacio Zoido inició los 
trámites para rotular una vía con 
el nombre del maestro del perio-
dismo y de las buenas letras, pro-
yecto que el propio Antonio Bur-
gos frenó en aquel momento.  

Entre los innumerables ges-
tos de homenaje y recuerdos que 
ayer se le rindieron a Antonio 
Burgos, destacó el minuto de si-
lencio que se dedicó por su eter-
no descanso en su querido es-
tadio Benito Villamarín, antes 
del comienzo del encuentro en 
el que se enfrentaban el Real Be-
tis y el Girona. Los casi cincuen-
ta mil asistentes que ayer acu-

dieron al estadio de la Palmera
enmudecieron durante los mo-
mentos previos al encuentro. 

Quien también transmitió
sus condolencias fue el presi-
dente de la Diputación de Sevi-
lla, Javier Fernández, que des-
tacó que Antonio Burgos fue
«un gran escritor, maestro de
periodistas y cronista que supo
transmitir el pulso de Sevilla.
Un hombre muy comprometi-
do con esta ciudad y con su tie-
rra, que ha conseguido calar en
la ciudadanía a través de sus ar-
tículos, crónicas, novelas y pre-
gones». «Desde la Diputación
de Sevilla trasladamos nuestro
pésame a familiares y amista-
des y a cuantos periodistas se
han formado, trabajado y cola-
borado con él», expresó el pre-
sidente provincial.  

Este periódico mantendrá
durante un mes ‘El Recuadro’
que popularizó Antonio Burgos
y que durante tantos años fue
faro de guía de sus tantísimos
lectores, en el que se ofrecerá
una antología de sus mejores
artículos, como ocurría cada ve-
rano durante el mes de agosto,
única época del año en que el
maestro paralizaba su activi-
dad diaria.  

Antonio Burgos con Soled
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R. S.   

El periodista y escritor sevillano 
Antonio Burgos, fallecido el miér-
coles a los 80 años, recibirá pós-
tumamente el título de Hijo Pre-
dilecto de Sevilla, según anunció 
ayer el alcalde José Luis Sanz 
(PP), quien también ha decreta-
do que hoy viernes sea día de luto 
oficial en la ciudad. “Siempre 
mostró su compromiso por el pro-
greso de Sevilla y la defensa de la 
autonomía andaluza”, recordó 
José Luis Sanz en la red social X. 

El alcalde de Sevilla también 
aseguró que Antonio Burgos 
“siempre demostró su amor por 
Sevilla, retratando con palabras 
la historia, el patrimonio, las 
costumbres, la política y la so-
ciedad sevillana”. 

Por su parte, el Ayuntamiento 
de Cádiz decretó el miércoles un 
día de luto oficial y la colocación 
de la bandera municipal a media 
asta por el fallecimiento de An-
tonio Burgos, en recuerdo a su 
fuerte vinculación con esa ciu-
dad, donde fue pregonero de su 
carnaval y autor, junto a Carlos 
Cano, de una de sus coplas más 
célebres y cantadas: Las Haba-

neras de Cádiz. 
El funeral por el periodista, 

que presidirá el arzobispo de Se-
villa, José Ángel Saiz Meneses, 
se celebrará esta mañana en la 
parroquia del Sagrario de la Ca-
tedral de Sevilla.  

Burgos nació en Sevilla el 30 de 
mayo de 1943, en el seno de una 
familia de clase media (su padre 
era sastre y su madre zapatera). 

Antonio Burgos 
será Hijo Predilecto 
a título póstumo
l Hoy se celebra el funeral en el Sagrario 

de la Catedral l El Ayuntamiento ha 

decretado que hoy sea día de luto oficial 
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

E
l Arzobispado recuperará la 

gestión del antiguo Hospital 

de los Venerables para ceder-

lo al Cabildo Catedral y con-

vertirlo en el Museo Catedralicio. Así 

se aprobó por unanimidad hace dos 

semanas durante una reunión extraor-

dinaria. Ayer, representantes de la Ar-

chidiócesis se reunieron con los res-

ponsables de la Fundación Focus-Lo-

yola para comunicarles que, a partir 

de junio de 2024, la entidad tendrá 

que desalojar el espacio que lleva ocu-

pando desde hace 37 años ya que ex-

pira el contrato que ha sido prorroga-

do hasta en dos ocasiones, la última 

hace dos años.  

La intención es que el edificio, una 

de las joyas arquitectónicas de la ciu-

dad y situado en pleno barrio de San-

ta Cruz, pase a acoger los tesoros de 

la Catedral en una exposición perma-

nente, ya que dispone de una de las 

colecciones de joyas, pinturas, escul-

turas, textiles y relicarios más impor-

tantes de España, muchas de las cua-

les están ocultas. 

El Cabildo ha tratado en los últimos 

años de recuperar algunos espacios que 

estaban vacíos de contenido dentro de 

la propia Catedral para mostrar allí al-

gunas de estas obras de arte e incluso 
está utilizando el trascoro para mon-

tar exposiciones temporales con un 

gran éxito de visitantes. Pero, hasta 

ahora, el templo metropolitano carece 

de un museo como sí tienen otras gran-

des catedrales y ha visto una oportuni-

dad en el Hospital de los Venerables, 

que es de su propiedad, aprovechando 

que en breve expira el contrato. 

El Centro Velázquez 
El Arzobispado autorizó en 1982 la ce-

sión del espacio a la Fundación Focus-

Loyola para su explotación, con la con-

dición de que fuera ésta la que mantu-

viera y asumiera la conservación del 

edificio. De hecho, fue el Fondo de Cul-

tura de Sevilla (Focus) la que recupe-

ró su aspecto original y restauró las de-

pendencias interiores y exteriores en-

tre 1987 y 1991. Fue ese año cuando rea-

brió, inaugurado por la Reina Sofía, con 

una muestra dedicada a la pintura se-

villana del Siglo de Oro. 

No obstante, fue en 2007 cuando Fo-

cus impulsó definitivamente el espa-

cio de Los Venerables con la creación 
del Centro Velázquez, después de que 

adquiriese el lienzo de Santa Rufina, 

obra del famoso pintor sevillano, por 

un importe de 12,4 millones de euros. 

Este cuadro forma parte de una impor-

tante colección permanente formada 

por doce obras de arte como ‘La Impo-

sición de la casulla a San Ildefonso’, del 

propio Velázquez, y el ‘Retrato de Juan 

Martínez Montañés’, original de Fran-

cisco Varela, ambos propiedad del 

Ayuntamiento de Sevilla.  

También se encuentra allí la ‘Inma-

culada con San Joaquín y Santa Ana’, 

de Francisco de Herrera el Viejo; otra 

Inmaculada de Velázquez y otra de 

Francisco de Zurbarán; las Santa Ca-

talina y Santa Inés, de Francisco Pa-

checo; la ‘Sagrada Familia’ de Bartolo-

meo Cavarozzi; o el lienzo ‘Vista de Se-

villa’ de 1660, de autor anónimo. 

San Pedro penitente 
También se encuentra allí el ‘San Pe-

dro penitente de Los Venerables’, de 

Bartolomé Esteban Murillo, que es una 

de las joyas del Centro Velázquez, que 

fue adquirido por Abengoa en 2014 para 

devolver al lugar para el que fue con-

cebido. Allí fue depositada en régimen 

de comodato pero, debido a la quiebra 

de la multinacional, la pintura de Mu-

rillo acabó poniéndose a la venta.  

Ahora, con la nueva situación que 

se abre en Los Venerables con la deci-

sión del Cabildo Catedral de quedarse 

con la gestión del espacio, queda en el 

aire la futura ubicación de las doce 

obras que forman la colección de Fo-

cus. Y, en concreto, supone añadir una 

arista más a la ecuación de qué ocurri-

rá con el ‘San Pedro penitente’ que está 
en un proceso de subasta, que ha ha-

bido que prorrogar hasta el mes que 

viene y para el que solo hubo una ofer-

ta de 5.000 euros. A esa puja, a la que 

no concurrió finalmente Focus –que 

no puede asumir la compra por su si-

tuación económica–, tiene derecho de 

retracto la Junta de Andalucía después 

de que fuera declarada la obra Bien de 

Interés Cultural el año pasado para evi-

tar que saliese de España. 

Sin embargo, la Junta no ha confir-

mado si finalmente la adquirirá como 

ocurrió con la ‘Santa Catalina de Ale-

jandría’, que se encuentra en el Museo 

de Bellas Artes. De ser así, la obra, que 

está asociada a Los Venerables, podría 

permanecer en el hospital una vez que 

se cree el Museo Catedralicio.

La Iglesia pone fin a Focus en  
Los Venerables, que será el Museo 
Catedralicio

S
i Focus logra encon-

trar una nueva sede 

para exponer la colec-

ción del Centro Velázquez, 

dándole uso a alguno de los 

espacios de la ciudad que 

esperan que se rellenen de 

contenido, la noticia de la 

recuperación de Los Vene-

rables por parte de la Archi-

diócesis para convertir el 

monumento en Museo Ca-

tedralicio será un dos por 

uno. Dicen que el proyecto 

es impresionante. Sólo que-

da que el San Pedro de Mu-

rillo se quede en Sevilla.

Dos por uno

ADRIANO

∑ El Cabildo Catedral se hará cargo del 
antiguo hospital cuya cesión a Focus 
caducará el próximo mes de junio  

∑ La entidad tendrá que buscar otro 
espacio para exponer la colección 
permanente del Centro Velázquez  
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EL DESTINO DE LAS OBRAS DE FOCUS 

En la reunión del Arzobispado con Focus se acordó que, mientras se 

encuentra una nueva ubicación para la colección que actualmente se 

expone, las obras puedan seguir provisionalmente. El Cabildo Catedral 

tiene definido un importante proyecto para exponer el amplísimo 

tesoro que esconde el templo metropolitano en las salas del antiguo 

Hospital de los Venerables y en la iglesia, que se consagró en 1689 a San 

Fernando.  // VANESSA GÓMEZ
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CARRERO 

H
ACE unos años cayó en mis manos 
el manuscrito de una novela que 
narraba la vida íntima y familiar 
de Carrero Blanco. Pese a que la 

autora era una descendiente del almirante, 
su mirada sobre el personaje era un tanto in-
misericorde, con esos rencores que se suelen 
incubar en el interior de las familias. En la 
novela, que nunca se llegó a publicar, el que 
fuese presidente del Gobierno de Franco 
aparecía retratado como un hombre oportu-
nista, cobarde y excesivamente duro con sus 
allegados. La autora era una inteligente per-
sona de izquierdas, por lo que, siguiendo la 
precaución debida a cualquier alumno de 

una facultad de Historia, no sabría decir si 
en su visión sobre el personaje pesaban más 
las cuestiones íntimas o las políticas. Al fin y 
al cabo, el almirante, hombre fuerte del tar-
dofranquismo, fue una de las bestias negras 
de la siniestra española, que celebró su ase-
sinato con el famoso estribillo “Carrero vo-
ló, voló” 

Precisamente, estos días Carrero vuelve a 
estar de moda por el cincuenta aniversario 
del atentado de ETA que acabó con su vida, 
la archiconocida Operación Ogro. Más allá 
de las delirantes teorías conspirativas que 
suelen acompañar el relato del magnicidio, 
lo que más sorprende cuando uno lee, ve 
imágenes o escucha grabaciones sobre el su-
ceso es la inmensa ingenuidad de un régimen 
que estaba claramente agotado y que casi re-
cibió como un alivio la muerte de Carrero. 

Más que con serenidad, el franquismo reac-
cionó con desgana y da la sensación que el 
único que sintió el asesinato fue el propio 
Franco (ahí está la famosa foto en la que el 
dictador llora amargamente ante la viuda de 
su colaborador). El desaparecido Manuel del 
Valle, ex alcalde de Sevilla, contó una vez lo 
mal que lo pasó el 20 de diciembre de 1973. 
Su misión fue deshacerse de los archivos lo-
cales del PSOE y la UGT clandestinos. Los ti-
ró al Guadalquivir. Todo el mundo pensaba 
en una oleada represora que nunca llegó. El 
régimen había empezado a entregar la cu-
chara. La llegada de la democracia no solo 
fue una liberación para la izquierda. 

¿Se habría prolongado el franquismo más 
allá de la muerte del general con Carrero vi-
vo? Me atrevo a especular que no. Probable-
mente, Juan Carlos I –que algo le debe al al-
mirante– le hubiese ordenado retirarse a su 
casa y este hubiese obedecido. Después, la 
biología habría hecho su trabajo. De lo que 
no me cabe ninguna duda es que ese atenta-
do que algunos jalearon supuso un gran es-
paldarazo para una organización terrorista 
que se convirtió en el principal problema de 
la democracia y cuyos fantasmas todavía 
atormentan a nuestra política.

¡Oh, Fabio!

LUIS  
SÁNCHEZ-MOLINÍ

lmolini@grupojoly.com

5

Su asesinato supuso el 
encumbramiento de ETA, cuyos 
fantasmas aún atormentan  
a nuestra democracia
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Efe MADRID 

Las empresas adjudicatarias de 
licitaciones asociadas a los fon-
dos europeos presentan “un ma-
yor tamaño, una mayor producti-
vidad y unas mejores condicio-
nes de acceso a la financiación 
bancaria”, mientras que aquellas 
beneficiarias de subvenciones 
son “más pequeñas”. 

Estas son algunas de las con-
clusiones del informe del Banco 
de España titulado Una primera 
caracterización de las empresas 
receptoras de fondos Next Genera-
tion EU en España, elaborado con 
datos desde marzo de 2020 y 
hasta abril de 2023. 

La muestra incluye 1.805 em-
presas que han sido adjudicata-
rias de licitaciones vinculadas al 
programa europeo NGEU por va-
lor de 4.069 millones de euros y 
otras 58.355 que han recibido 
subvenciones valoradas en 3.032 
millones de euros. 

De acuerdo con los resultados, 
se observan diferencias significa-
tivas entre las características de 
las empresas adjudicatarias de li-
citaciones y las de aquellas bene-
ficiarias de subvenciones, que 
son “más pequeñas”. 

En el caso de las licitaciones, se 
observan empresas de mayor ta-
maño en relación con otras bene-
ficiadas por licitaciones previas a 
la pandemia y no vinculadas al 
NGEU, algo que podría deberse a 
que los fondos se estarían utilizan-
do actualmente para financiar 
“proyectos sustancialmente más 

cuantiosos”. El importe medio de 
una licitación vinculada a los fon-
dos Next Generation EU ascien-
den a 940.800 euros, frente a los 
73.000 euros en el caso de las lici-
taciones no-NGEU. 

Además, más del 60 % del mon-
to total concedido en licitaciones 
NGEU se concentra en empresas 
de más de 250 empleados, en con-
traste con aproximadamente el 
35% del monto total de  licitacio-
nes no-NGEU. 

Y respecto a las características 
de dichas empresas adjudicatarias 
de fondos europeos, su tamaño 
promedio es de 57 empleados 
–aunque las hay mucho mayores– 
y presentan “una mayor producti-
vidad, un mayor patrimonio neto 
y un menor tipo de interés en sus 
préstamos bancarios”, además de 
que tuvieron “un mayor grado de 
resiliencia durante la pandemia”. 

En las conclusiones del informe 
se comenta que “el mayor tamaño 
de las licitaciones NGEU y de las 
empresas adjudicatarias podría 
contribuir a un mayor impacto po-
sitivo sobre la actividad a corto 
plazo”, debido a “la mayor capaci-
dad de estas empresas para aco-
meter los proyectos”. 

Por su parte, la vicepresidenta 
económica aseguró ayer en el 
Congreso de los Diputados que 
pymes, microempresas y hoga-
res se han beneficiado de cerca 
del 45% del impacto total de las 
inversiones vinculadas a estos 
fondos, según se desprende del 
IV informe de ejecución del Plan 
de Recuperación.

Las grandes empresas acaparan el 
60% de los fondos Next Generation
l Un informe del Banco de España concluye 

que las firmas que acceden a este tipo de 

licitaciones son mayores y más productivas

RICARDO RUBIO / EP 

Nadia Calviño, ayer en el Congreso de los Diputados.
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Agencias MADRID 

El Partido Popular continúa co-
mo vencedor en unas hipotéti-
cas elecciones, con el 33,2% de 
los votos, con una diferencia de 
1,4 puntos sobre el PSOE, que 
acorta distancias sobre el prin-
cipal partido de la oposición, se-
gún el último barómetro del 
Centro de Investigaciones So-
ciológicas (CIS), realizado tras 
la investidura de Pedro Sánchez 
y publicado ayer. 

Y es que, con relación al CIS 
de noviembre, hecho en plenas 
negociaciones de la amnistía, 
los populares bajan siete déci-
mas y los socialistas suben me-
dio punto. La encuesta, la pri-
mera tras la investidura de Pe-
dro Sánchez y la formación del 
nuevo Gobierno de coalición, se 
basa en 4.613 entrevistas telefó-
nicas realizadas los siete prime-
ros días de diciembre. 

Con los datos del conjunto de 
la encuesta y la fórmula de esti-
mación de voto de los sociólogos 
Antonio Alaminos y José Félix 
Tezanos (presidente del CIS), el 
instituto público concluye que el 
PP tiene un respaldo del 33,2%, 
siete décimas menos que su ré-
cord del pasado noviembre, pe-
ro casi un punto más que en las 
generales del 23 de julio, que ga-
nó con un 33%. El PSOE, por su 
parte, sube hasta el 31,8%, me-
dio punto más que en noviembre 
y un porcentaje similar al que 
cosechó en los comicios de julio. 
Con ello recorta a 1,4 puntos su 
desventaja con el PP respecto al 
CIS anterior. 

La tercera plaza es para Su-
mar, a quien el CIS otorga una 
estimación de voto del 11,8%, la 

misma que el mes anterior, in-
cluyendo ahí a todos los parti-
dos que firmaron la coalición, y 
también Podemos, que rompió 
con el proyecto de Yolanda Díaz 
el 5 de diciembre, cuando se es-
taban terminando las entrevis-
tas del barómetro. Vox queda 
cuarto con un respaldo estima-
do del 8,5% registrando una 
caída de 1,5 puntos en un mes y 
marcando su peor registro des-
de su entrada en el Parlamento. 
En las generales de julio fue ter-
cero con un 12,4%. 

Ello hace que los dos partidos 
del Gobierno superen a la suma 
de PP y Vox, con un 43,65 fren-

te a un 41,7%, dando la vuelta a 
lo que ocurrió en las generales.  

La encuesta del CIS deja ade-
más a la vicepresidenta y líder 
de Sumar, Yolanda Díaz, como 
la líder política mejor valorada 
–con una nota de 4,46 puntos–, 
seguida de Pedro Sánchez, que 
logra 4,29, y del presidente del 

PP, Alberto Núñez de Feijóo, 
que, con 4,14, baja al tercer lu-
gar después de haber encabeza-
do esta lista en el anterior baró-
metro de noviembre. A la cola 
repite el presidente de Vox, San-
tiago Abascal, con 3 puntos.  

El barómetro pregunta ade-
más sobre la preocupación que 
genera la guerra en Oriente Pró-
ximo y si las prórrogas del alto el 
fuego temporal en Gaza para el 
intercambio de rehenes pueden 
mejorar las perspectivas de fina-
lización del conflicto. A este res-
pecto, el 73% de lo encuestados 
dice estar muy o bastante preo-
cupados por la guerra y un 44% 
considera que las prórrogas del 
alto el fuego puede ayudar, el 
mismo porcentaje que cree lo 
contrario. Además, un 65% opi-
na que el diálogo abierto entre 
las partes y los países mediado-
res podrían ayudar mucho o bas-
tante a resolver el conflicto. 

En cuanto a los principales 
problemas, la crisis y los pro-
blemas de índole económico 
son los más citados (31%). Le 
siguen el paro (28%), los pro-
blemas políticos en general 
(24%) y el Gobierno y los parti-
dos (14,4%). La sanidad, que 
en el anterior barómetro era la 
tercera preocupación, cae has-
ta el séptimo lugar, citada por 
el 10,7%.

El PP mantiene su ventaja, pero 
tiene al PSOE cada vez más cerca
l Yolanda Díaz es la 
líder mejor valorada 
por los españoles, 
aunque no llega  
al aprobado

Los dos partidos  
del Gobierno superan  
a la suma del Partido 
Popular y Vox

A. PÉREZ MECA / EPL 

Alberto Núñez Feijóo, en la entrega de los premios Parlamentarios 2023.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 38

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/12/2023

 España

 17 237 EUR (18,865 USD)

 352,70 cm² (56,6%)

 6474 EUR (7085 USD) 

VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 

MADRID 

Es difícil discernir si hay más proba-
bilidades de que toque el Gordo o de 
que el Gobierno y el principal partido 
de la oposición alcancen algún acuer-
do. Mientras toda España estará hoy 
pendiente de la Lotería de Navidad, 
Pedro Sánchez y Alberto Núñez Fei-
jóo se reunirán a partir de las 10.30 ho-
ras en el Congreso de los Diputados. 
Será la tercera vez que ambos se sien-
ten a solas desde las elecciones gene-
rales del 23 de julio. Y la quinta desde 
que Feijóo es presidente del Partido 
Popular. 

Podría esperarse en el mejor de los 
casos algún entendimiento parcial. Un 
acuerdo entre ambos partidos para re-
formar el artículo 49 de la Constitu-
ción española y eliminar el término 
‘disminuidos’ y sustituirlo por ‘perso-
nas con discapacidad’. Desde enero de 
este año, socialistas y populares acor-
daron una reforma de la Constitución 
a este punto concreto. 

Desde Génova insisten en su dispo-
nibilidad para la reforma y estiman 
que solo habría que recuperar el acuer-
do que quedó congelado en primave-
ra y posteriormente sepultado por la 
convocatoria electoral. No se trata solo 
del pacto para esa reforma quirúrgi-
ca, sino un acuerdo firmado por los 
dos partidos en el que se comprome-
ten a no aceptar ninguna enmienda 

que durante el proceso de reforma pue-
da presentarse para ejecutar otros cam-
bios en la Carta Magna. 

El PP quiere también garantías de 
que los socios de Sánchez no van a 
aprovechar el proceso de reforma para 
convocar un referéndum que, aunque 
formalmente circunscrito a este asun-
to, pueda utilizarse por Podemos y los 
independentistas como un refrendo 
al modelo institucional. Esto es algo 
que pueden forzar 35 diputados, con 
lo que es clave que Sumar se compro-
meta a no participar de una operación 

así, ya que el resto de socios de Sán-
chez suman 32. «Esto se puede reto-
mar si esos compromisos quedan acre-
ditados», transmiten fuentes del PP. 

Feijóo va en serio en este tema y hoy 
le va a entregar a Sánchez un docu-
mento ya firmado por él con el redac-
tado literal para reformar el artículo, 
algo ya pactado en abril por Cuca Ga-
marra y Félix Bolaños. Lo que añadi-
rá el PP es que el presidente del Go-
bierno se comprometa con un acuer-
do político en el que quede plasmado 
de alguna forma por parte de Yolanda 
Díaz que no se irá más allá en la refor-
ma. Ni enmiendas ni referéndum.  

El PP planteará además que la re-
forma se realice por el trámite de ur-
gencia, por lectura única y habilitan-
do para ello el mes de enero. La posi-
bilidad del primer acuerdo en años 
entre los dos principales partidos que-
da en la mesa de Sánchez, aunque este 
punto parece muy factible. El PP lle-
ga a la cita convencido de que «el que 
no quiere pactar es Sánchez». Y se re-
fiere a la forma en que se ha desarro-
llado esta convocatoria, con el Gobier-

no desvelando en los medios los dis-
tintos pasos que daban forma a la cita. 
«Las reuniones serias no se preparan 
así», insistió ayer Feijóo durante una 
conversación informal con periodis-
tas. El PP entiende que reunirse con 
Sánchez en estos momentos tiene cos-
te. En Génova dicen estos días que se 
trata de una foto que «necesita más 
Sánchez» que ellos. Por eso quieren 
darle a la cita la mayor institucionali-
dad posible. Haya o no acuerdo: «Esto 
no es quedar a tomar un café». 

El premio Gordo es la reforma del 
Consejo General del Poder Judicial 
(CGPJ). Será difícil que haya noveda-
des. Feijóo reivindica como ejemplo 
que él no tiene miedo a los pactos con 
Sánchez y que él ya ha modificado su 
posición. Ya no exige una reforma del 
sistema de elección de los miembros 
del CGPJ previa a su renovación. Aho-
ra ya acepta renovar con la ley vigen-
te mientras se pacte a la vez una pro-
posición de ley entre los dos principa-
les partidos para modificar el sistema 
de elección. Pero esto es algo que el 
PSOE ha venido rechazando.

El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, anteayer durante la comparecencia de Pedro Sánchez  // JAIME GARCÍA

Feijóo entregará hoy    
a Sánchez un texto 
firmado para reformar 
ya el artículo 49

∑ Pedirá garantías de       
que Sumar no ampliará 
el ámbito de este 
retoque constitucional
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GREGORIA CARO MADRID  

Las políticas migratorias dividen al 

Gobierno de coalición y Sumar inten-

ta evitar quedar absorbido bajo el dis-

curso socialista. Menos de 24 horas 

después de que el presidente del Go-

bierno, Pedro Sánchez, aplaudiera en 

el Congreso el acuerdo sobre inmigra-

ción alcanzado por la Unión Europea 

(UE), que endurece las condiciones de 

asilo, su vicepresidenta segunda y mi-

nistra de Trabajo, Yolanda Díaz, de-

nunció ayer que se trata de un «retro-

ceso» de la UE  porque da aire a las po-

líticas de la extrema derecha. «Los de-

rechos humanos no son relativizables, 

es un paso atrás sin precedentes en la 

Unión Europea y, me atrevo a decir, 

que la ciudadanía rechaza. Lo que es-

tamos viviendo hoy en el mundo, en 

el Mediterráneo, es absolutamente ina-

ceptable», lamentó Díaz en la Cadena 

Ser. Además, la líder de Sumar consi-

deró que el acuerdo alcanzado tiene 

el «agravante» de que «ha abierto las 

puertas a la agenda de la extrema de-

recha» en Europa. Antes de ayer en la 

Cámara Baja, el líder de Vox, Santia-

go Abascal, también defendió el pac-

to migratorio y recordó que su parti-

do había pedido endurecer las condi-

ciones de acogida tanto a nivel nacional 

como comunitario. 

«Hay pactos que a veces es mejor 

no suscribir, es un retroceso», apuntó 

Díaz, que si bien evitó cargar contra 

el socio mayoritario del Gobierno, el 

PSOE, admitió su disconformidad con 

las palabras del presidente. Y es más, 

añadió que en Sumar también están 

en contra de las devoluciones ‘en ca-

liente’ practicadas por el Ministerio 

del Interior de Fernando Grande-Mar-

laska a pesar de que el PSOE las con-

denó cuando estaba en la oposición. 

«En esta materia tenemos muchas dis-

crepancias con el PSOE, tenemos di-

ferencias, pero es que es peor, porque 

salió la extrema derecha felicitándo-

se de ese acuerdo. Y así avanzan en la 

tesis de los que consideran que la so-

lidaridad puede incorporar requisitos, 

como es el precio», dijo Díaz, en refe-

rencia a que los países podrán recha-

zar la acogida si asumen un coste eco-

nómico, esto es, una multa o la finan-

ciación de los traslados. «Me gusta 

llegar a acuerdos siempre, pero si esos 

acuerdos son retrocesos, restringen la 

ley del derecho de asilo y empeoran la 

situación de los seres humanos, no se 

deben de suscribir», zanjó.

Díaz reivindica «discrepancias» 
con el PSOE en inmigración  

SUMAR BUSCA DIFERENCIARSE
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ACCIONA                        133,000       0,76        1,00      -20,27    133,200   128,750           72.021       7.296              17:35    

ACCIONA ENER                27,880      -0,36      -0,10      -21,15      28,260     27,520        496.880       9.180              17:35    

ACERINOX                         10,635       0,05        0,01       22,15      10,635     10,560        351.260       2.877              17:35    

ACS                                    39,770       0,73        0,29       58,69      39,770     39,350        417.327     11.063              17:46    

AENA                              164,150       0,49        0,80       44,43    164,150   162,350           60.036     24.622              17:35    

AMADEUS IT GROUP       64,940      -0,55      -0,36       35,27      65,000     64,680        358.663     29.255              17:35    

ARCELORMITTAL              25,950      -0,95      -0,25         7,16      26,170     25,785        201.482     22.779              17:35    

BANCO SABADELL              1,128       0,76        0,01       28,12        1,131       1,115   15.268.958       6.139              17:35    

BANKINTER                         5,930       0,95        0,06        -0,01        5,946       5,886     2.108.101       5.330              17:35    

BBVA                                   8,232       0,76        0,06       56,59        8,242       8,158     4.612.825     49.108              17:37    

CAIXABANK                        3,737       0,48        0,02         8,76        3,754       3,704     6.715.403     30.123              17:44    

CELLNEX TELECOM          35,760      -0,17      -0,06       15,82      35,820     35,370        501.408     24.293              17:35    

COLONIAL                           6,535      -1,06      -0,07       13,76        6,575       6,510        553.143       3.526              17:35    

ENAGAS                            15,500      -1,08      -0,17       10,63      15,665     15,475     1.062.563       4.061              17:35    

ENDESA                             19,300      -0,34      -0,07       18,17      19,430     19,290        614.183     20.434              17:35    

FERROVIAL                        32,580      -0,09      -0,03       12,60      32,630     32,430        432.992     24.132              17:35    

FLUIDRA                            19,000       0,05        0,01       35,99      19,090     18,800        275.541       3.650              17:35    

GRIFOLS                            14,345      -1,17      -0,17       33,19      14,420     14,230        648.586       6.113              17:35    

IAG                                      1,834      -0,78      -0,01       31,86        1,845       1,827     3.693.330       9.115              17:43    

IBERDROLA                       11,785       0,21        0,02       12,64      11,795     11,700     4.257.862     74.838              17:42    

INDITEX                             39,150       0,15        0,06       63,57      39,280     38,890     1.034.760   122.017              17:35    

INDRA                               14,020       0,00        0,00       34,52      14,060     13,930        353.382       2.477              17:35    

LOGISTA                            24,140       0,42        0,10         8,37      24,280     24,000        127.622       3.205              17:35    

MAPFRE                              1,947      -0,66      -0,01       15,88        1,955       1,941     1.587.091       5.996              17:35    

MELIÁ HOTELS                    6,140      -0,57      -0,04       34,12        6,140       6,095        269.008       1.353              17:35    

MERLIN PROP.                   10,020      -0,69      -0,07       20,53      10,070       9,990        299.370       4.707              17:35    

NATURGY                          27,000      -0,30      -0,08       15,29      27,100     26,940        197.134     26.180              17:35    

REDEIA                              14,945       0,00        0,00        -2,25      14,980     14,890        526.975       8.086              17:35    

REPSOL                              13,620      -0,51      -0,07        -4,36      13,660     13,465     2.034.693     16.717              17:44    

ROVI                                  58,950       1,03        0,60       68,58      59,100     57,650           57.223       3.184              17:35    

SACYR                                 3,154      -0,13      -0,00       27,20        3,166       3,142     1.529.171       2.154              17:35    

SANTANDER                        3,793       0,11        0,00       41,19        3,808       3,759   15.816.650     61.386              17:42    

SOLARIA                            18,630       0,84        0,15         8,82      18,735     18,250        403.837       2.328              17:35    

TELEFÓNICA                        3,623      -1,52      -0,06       15,70        3,685       3,615   10.417.897     20.834              17:42    

UNICAJA BANCO                0,900       0,11        0,00        -8,47        0,902       0,891     6.863.226       2.389              17:35

A 
Madrid 

Íbex 35 
0,03% 

10.104,3

A 
Nueva York 

Dow Jones 30 
0,87% 

    37.404,35

G 
Tokio 

Nikkei 225 

-1,59% 

    33.140,47

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 

-0,20% 

      4.524,86

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual
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